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Também foram anunciadas a reforma de um campo no Bairro da Paz e renovação de programas de incentivo ao esporte no estado

Ex-presidente vem a Manaus para 
apoiar o candidato do seu partido

Bolsonaro puxa 
motociata e 
reencontra 
Manaus  

Prosai Parintins 
resgata 
profissionais 
que estavam 
sem emprego
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Agendão cultural oferece uma diversidade de opções para o público 
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Durante a busca ao endereço indicado pelo homem, foi 
necessário o uso de uma britadeira para escavar o local. 
O corpo estava a cerca de 1 metro de profundidade.
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Com filme indicado 
ao Oscar no currículo, 
cineasta também é 
o nome por trás das 
principais áreas do 
recém-inaugurado 
Palazzo Talìa, hotel 
boutique de 26 aco-
modações na Cidade 
Eterna

O diretor de cinema 
Luca Guadagnino, 
conhecido por 
criar uma Itália 

idílica no filme “Me Chame 
Pelo Seu Nome” e, mais 
recentemente, por juntar 
quadras de tênis a um triân-
gulo amoroso em “Rivais”, 
é também o nome por trás 
de um hotel em Roma.

O Palazzo Talìa, situado 
a uma curta distância da 
Fontana di Trevi e da Via 
del Corso, teve sua estrutura 
do século 16 remodelada e 
abriu as portas no início do 
ano como um hotel bouti-
que de 26 acomodações.

Os interiores das áreas 
comuns, incluindo o res-
taurante, o bar e o centro 
de bem-estar, foram todos 
projetados pelo Studio 
Luca Guadagnino, estúdio 
de interiores liderado pelo 
cineasta. Este foi o primei-
ro projeto na área de hos-

Palazzo em Roma se transforma em hotel 
com interiores do diretor Luca Guadagnino

A área interna da suíte é de 
52 m² e inclui uma sala de 
estar com lareira, painéis de 
madeira em cor pêssego e 
tons de rosa.

O restaurante e o bar 
também são de autoria do 
estúdio. O restaurante Tra-
mae serve sabores italianos 
como vitello tonnato e spa-
ghetti alla nerano em um 
ambiente inspirado pelos 
bistrôs franceses, com direi-
to a pátio externo. Já o Bar 
della Musa tem afrescos no 
teto e serve vinhos, destila-
dos e coquetéis.

Residência e escola
Construído no século 16, 

o palazzo serviu como re-
sidência de Angelo Maria 
Colocci, humanista, o qual 
foi secretário do Papa Leão 
X. Em tempos seguintes, o 
local virou uma espécie de 
escola que acolheu acadê-
micos, nobres e pontífices.

O nome Talìa é uma refe-
rência a uma das musas da 
mitologia grega, que tinha 
como virtudes a comédia e 
a poesia idílica. Seu nome 
também aponta para “abun-
dância” e “prosperidade”. O 
projeto de restauro do pa-
lazzo foi iniciado em 2021 e 
finalizado três anos depois.

Natural de Palermo, Luca 
Guadagnino é o diretor de 
“Me Chame Pelo Seu Nome”, 
indicado a quatro estatuetas 
do Oscar, e prepara para lançar 
um novo filme, “Queer”, com 
Daniel Craig no papel principal.

DIVULGAÇÃO/Palazzo Talìa

Hall do Palazzo Talìa, hotel boutique que ocupa construção do século 16 em Roma

pitalidade concluído pelo 
estúdio, fundado em 2017.

A maior parte do mobili-
ário, alguns revestimentos 
e ainda uma única suíte do 
hotel, a Terrace Suite, com 
52 m² de área e 66 m² 
de terraço, também foram 
projetados pela empresa  
do diretor.

Um dos destaques da área 
comum do Palazzo Talìa é 
a escadaria central, marcada 
por um grande carpete de 
tema floral. Um segundo ní-
vel exibe salas de eventos e 
um hall de 248 m² adornado 
com afrescos do século 18 
de autoria do pintor italiano 
Gaspare Serenari.

A área de bem-estar é 
composta por mármores e 
azulejos e dispõe de piscina 
de hidromassagem de 33 
m² com teto abobadado, 
sauna seca, banho turco 
e duas salas de tratamen-
to, além de banho de gelo 
e chuveiro com luzes e  
jatos d’água.

Das 26 acomodações, 
apenas uma foi projetada 
pelo estúdio do diretor: a 
Terrace Suite, que se abre 
para um terraço de 66 m² 
com vista para o pátio inter-
no e para partes da Basíli-
ca Sant’Andrea delle Fratte, 
que fica logo atrás do hotel 
e que remonta ao século 17. 

Reino Unido passará a exigir autorização 
de viagem para brasileiros em 2025

O Reino Unido passará 
a exigir uma Autorização 
Eletrônica de Viagem (ETA) 
para brasileiros a partir de 
8 janeiro de 2025. O envio 
das solicitações começa no 
dia 27 de novembro deste 
ano. As informações são 
do website do Governo do 
Reino Unido.

Os turistas terão de de-
sembolsar £ 10 (cerca de 
R$ 72,80) na candidatura, 
sendo que crianças e bebês 
também pagam. A autori-
zação engloba a Inglaterra, 
a Escócia, o País de Gales 
e a Irlanda do Norte.

O ETA tem dois anos de 
validade e permite que 
o turista viaje pelo Rei-
no Unido quantas vezes 

quiser — e se instale por 
lá durante seis meses, 
no máximo. Em caso de 
mudança de passaporte, 
é necessário emitir um  
novo documento.

Como emitir uma auto-
rização ETA para o Reino 
Unido?

Para emitir a autorização, 
é necessário entrar neste 
site com o passaporte em 
mãos, acesso ao e-mail 
e um cartão de crédito 
ou débito (também aceita 
Apple Pay e Google Pay). O 
processo também solicita 
foto do passaporte e do 
rosto do candidato.

Conforme o governo 
britânico, o retorno sobre 

a autorização leva cer-
ca de três dias úteis. Em 
alguns casos, pode levar  
mais tempo.

O ETA não garante en-
trada nos países do Reino 
Unido, sendo necessário 
também passar pelos ser-
viços de imigração. A nova 
autorização não é exclusi-
va dos brasileiros, sendo 
que países do mundo todo 
deverão passar pelo mes-
mo processo.

Viajantes com permissão 
para viver, trabalhar ou es-
tudar no Reino Unido não 
precisam do ETA, assim 
como quem tem um pas-
saporte britânico, irlandês 
ou é cidadão de territórios 
britânicos ultramarinos.

AUTORIZAÇÃO ELETRÔNICA DE VIAGEM (ETA)

Brasileiros precisarão de auto-
rização de viagem para entrar 
no Reino Unido

Paul Panayiotou/Getty Images
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MÃE DE DEUS É UMA SÓ
Dias passados num programa 

de televisão a cabo (Discovery 
Channel) era apresentada uma 
reportagem cientifica que me 
tocou profundamente pela ne-
cessidade que o ser humano 
possui de ver a imagem de um 
ente querido: Um casal cana-
dense há dezoito anos perdeu 
o seu primeiro e único filho 
ao nascer. Não puderam mais 
ter filhos. Neles ficou aquela 
sensação do nada. Do vazio. 
De carência da presença física 
do filho tão ansiado. Desejavam 
vê-lo nem que fosse apenas num 
retrato. O avanço tecnológico e 
científico aliaram-se e vieram em 
seu socorro na obtenção de seus 
objetivos. Reuniram-se dados 
técnicos, físicos, até psíquicos 
e a somatória das característi-
cas genéticas e biológicas dos 
pais compuseram num pôster 
colorido a imagem aproximada 
do que poderia ser nos dias 
de hoje o filho perdido, já aos 
dezoito anos. A emoção do ca-
sal ao ver o retrato traduziu-se 
nas lágrimas, nos beijos dados. 
Mãe de Deus, Virgem Maria mil 
invocações mas é só uma, e na 
observação amorosa do pôster 
do filho exposto num local de 
destaque do salão principal da 
casa. O retrato do filho que 
não puderam ver, nem acarinhar. 
Nosso peito, Exemplo quadros 
nas salas de nossa casa, em 
nossos carros, e a cabeceira de 
nossa cama. Retratos de quem 
queremos bem. Nunca vimos a 

Virgem Maria. A Bíblia nos conta 
que ela é a Mãe de Deus. E que 
no Calvário, Jesus no-Ia entregou 
como Mãe nossa, ou seja, da 
humanidade. Assim somos nós 
cristãos católicos. Colocamos 
imagens nos altares de nossas 
igrejas, medalhas em nosso pei-
to, quadros nas salas de nossa 
casa, em nossos carros, e a ca-
beceira de nossa cama. Retratos 
de quem queremos bem. Nunca 
vimos a Virgem Maria. A Bíblia 
nos conta que ela é a Mãe de 
Deus. E que no Calvário, Jesus 
no-la entregou como Mãe nossa, 
ou seja, da humanidade. Quere-
mos ansiosamente seu retrato 
como o casal canadense, não 
para adorá-lo, pois a verdadeira 
devoção a Maria se apresenta 
como promoção de fé e do 
amor de Jesus, Deus nosso. Ela 
é nossa intercessora. Queremos 
essa imagem como o casal cana-
dense, para observá-la amorosa-
mente. Para fazer parte de nós. 
De nossa família. Como modelo 
de vida, pois a Virgem presente 
em cada um dos povos da terra 
e deseja ajudá-los a promover 
uma sociedade humana que se 
converta na família de Deus. E 
sempre dizendo como em Caná: 
“Fazei o que Ele vos disser”. Ela é 
mãe presente no Brasil dia 12 de 
Outubro quando a celebramos 
como padroeira de nosso País e 
do povo brasileiro. O Santuário 
de Aparecida do Norte mostra a 
Virgem cumprindo em a função 
confiada por Deus na história 

de nossa salvação. Ela viveu o 
advento decisivo regulador de 
todos os acontecimentos da 
história. A invocação de Nossa 
Senhora de Aparecida, Padroeira 
do Brasil, data do século XVIII 
e tem como personagens pes-
cadores que lançavam rede ao 
rio Parnaíba e nada pescavam. 
Numa das vezes trouxeram à 
tona uma imagem de Nossa 
Senhora, mas sem a cabeça. 
Lançando as redes outra vez 
mais a baixo do rio, encontraram 
a cabeça e na terceira vez que 
jogaram a rede já desesperan-
çados, está veio abarrotada de 
peixes e à Senhora Aparecida nas 
águas atribuíram o milagre. Em 
1930 foi declarada Padroeira do 
Brasil. Em 1967, 250 anos após a 
aparição, Nossa Senhora Apare-
cida recebeu a mais importante 
honraria concedida pela Santa 
Sé: A Rosa de Ouro. Outorgada 
pelo então papa Paulo VI que 
disse à época. “Esta flor é a 
expressão mais espontânea de 
afeto que temos por este grande 
povo, que nasceu sob o signo 
da Cruz”. No Santuário de Nos-
sa Senhora Aparecida ela dará 
testemunho de nossa constante 
oração a Virgem Santíssima para 
que interceda junto a seu Filho 
pelo progresso espiritual e ma-
terial do Brasil. A virgem mãe de 
Deus tem mil nomes de invoca-
ção que o povo lhe dá. Exemplo, 
Da Glória, de Nazaré, de Fátima, 
Guadalupe, Conceição, mas é s   
ó uma. Mãe de Deus, Jesus Cristo.

 Igreja sinodal missionária

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

O governo do estado do Rio de Janeiro e o Consórcio Fla/Flu, composto pelos clubes de 
futebol Flamengo e Fluminense, assinaram, nesta sexta-feira (27), o contrato de concessão do 
Complexo Maracanã. O grupo foi o vencedor do edital e será responsável pela administração, 
operação e manutenção do equipamento esportivo - que engloba o Maracanã e Maracanãzi-
nho - pelos próximos 20 anos.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A candidata a vereadora de São Paulo Leonora Áquilla, mais conhecida como Léo 
Áquilla, que concorre pelo MDB-SP, foi vítima de uma tentativa de homicídio na noite 
desta quinta-feira (26). A apresentadora, transexual, estava dentro de seu veículo no 
momento em que foi atingida por tiros, de acordo com informações divulgadas em seu 
perfil no Instagram.

Editorial

Uma semana para as 
eleições, as ruas estão 
cheias de candidatos, 
apoiadores e eleitores. 
Chegando a hora do 
voto, o TSE e o TRE-
-AM definem os últi-
mos detalhes para que 
o cidadão em todo o 
Amazonas tenha o di-
reito de exercer a sa-
grada escolha.

A presidente do Tri-
bunal Superior Eleito-

ral (TSE), ministra Cár-
men Lúcia, destacou a 
importância da aten-
ção e mobilização da 
Justiça Eleitoral para 
garantir que a estia-
gem no Amazonas não 
impeça os eleitores de 
participarem do 1º tur-
no das Eleições Munici-
pais de 2024, marcado 
para 6 de outubro. O 
encontro foi promo-
vido pela Associação 

Nacional de Editores 
de Revistas (Aner).

“A estiagem no Ama-
zonas está me deixan-
do sem dormir, porque 
posso levar a urna, pos-
so levar o mesário ou a 
mesária – porque a gen-
te atua com o apoio das 
Forças Armadas brasi-
leiras –, mas o eleitor 
tem que poder sair da 
sua casa para votar, para 
participar nesse dia fes-

tivo”, afirmou a ministra 
Cármen Lúcia.

No Amazonas, que 
conta com 62 municí-
pios, estão 2.749.346 
dos 155.912.680 eleito-
res brasileiros aptos a 
votar nas Eleições 2024. 
É o 15º estado brasileiro 
em número de votan-
tes e o segundo maior 
do Norte, atrás apenas 
do Pará, que ocupa a 
9ª posição entre todas 

as unidades da Fede-
ração, com 6.226.373 
votantes aptos.

Neste fim de semana 
Manaus terá mobiliza-
ção por todos os candi-
datos à prefeitura, assim 
como os vereadores, 
que disputam 41 vagas 
na Câmara Municipal. O 
poder está com o elei-
tor, o voto é secreto e 
aos cidadãos, toda a so-
berania da democracia.

Soberania nas urnas 

Três anos de caminhada! 
A abertura do processo si-
nodal por Papa Francisco, 
aconteceu em 9 de outubro 
de 2021. As Igrejas locais de 
todo o mundo, com ritmos 
diferentes colocaram-se à 
escuta. Um longo processo 
que foi recolhido, nas Con-
ferências Episcopais, depois 
nos continentes, enviado à 
Secretaria do Sínodo, que 
resultou no texto apresen-
tado no início da primeira 
sessão do Sínodo em Roma, 
em outubro do ano passado. 
É o exercício da sinodalidade 
da Igreja. A circularidade do 
processo sinodal é a maneira 
de reconhecer e valorizar 
o enraizamento da Igreja 
numa variedade de contex-
tos, ao serviço dos laços que 
a unem.

“Para uma Igreja sinodal: 
comunhão, participação, 
missão”, como horizonte do 
Sínodo, existia um chamado 
ao renovamento do Povo 
de Deus no seguimento do 
Senhor e no compromis-
so ao serviço da missão. 
A chamada a ser discípu-
los missionários, discípulas 
missionárias, assenta-se na 
identidade batismal comum, 
radica-se na diversidade de 
contextos em que a Igreja 
está presente e encontra 
unidade no Pai, no Filho e 
no Espírito (cf. Instrumento 
Trabalho/2024). Com isso se 

reafirma que todo o Povo de 
Deus, as nossas comunida-
des, é destinatário da Boa 
Nova anunciada por Jesus. 
Todos os que foram reves-
tidos de Cristo, segundo São 
Paulo, são provocados a par-
ticipar da missão de Jesus: 
proclamar o Reino de Deus, 
como discípulos missioná-
rios, discípulas missionárias. 

Ao celebrarmos a nossa 
Assembleia Sinodal Arqui-
diocesana, uma caminhada 
de quase dois anos, vimos 
como foi salutar o caminho 
sinodal. Um modo de ser 
Igreja que vínhamos afir-
mando com as Assembleias 
Arquidiocesanas. A cami-
nhada nos levou a perce-
ber que somos responsáveis, 
todos, pela missão e que a 
missionariedade, anunciar o 
Reino de Deus, é missão de 
todos nós. Crescer como dis-
cípulas missionárias, como 
discípulos missionários, é 
responder ao chamado de 
Jesus a segui-lo, pois fomos 
batizados em nome do Pai, 
do Filho e do Espírito Santo. 
Fomos inseridos no Povo de 
Deus e recebemos a graça 
da participação na vida do 
Reino, razão de ser da Igreja. 

A sinodalidade não é sim-
plesmente um objetivo, mas 
um caminho de todos os 
fiéis, a percorrer em conjun-
to, de mãos dadas. Compre-
endermos plenamente este 

sentido requer tempo (cf. 
Conferências Episcopais da 
Ásia). Como não lembrar o 
ensinar de Santo Agostinho: 
a vida cristão como uma 
peregrinação solidária, um 
caminhar em conjunto “para 
Deus não com passos, mas 
com os afetos” (Sermão 306).

“Como ser Igreja sinodal 
em missão?”. A segunda ses-
são que iniciará no dia 30 
próximo com o retiro, deseja 
“identificar os caminhos a 
percorrer e os instrumentos 
a adotar nos diversos con-
textos e nas diversas circuns-
tâncias, de modo a valorizar a 
originalidade de cada Igreja 
local e de cada batizado na 
missão única de anunciar 
o Senhor ressuscitado e o 
seu Evangelho ao mundo de 
hoje. Não se trata, portanto, 
de nos limitarmos ao pro-
jeto de melhorias técnicas 
ou processuais que tornem 
mais eficientes as estruturas 
da Igreja, mas de trabalhar 
sobre as formas concretas 
do empenho missionário a 
que somos chamados, no 
dinamismo entre unidade e 
diversidade próprio de uma 
Igreja sinodal” (Instrumento 
de Trabalho/Sessão II).

Vamos acompanhar os tra-
balhos dos irmãos e irmãs 
que participam do Sínodo, 
com nossas orações. Na bus-
ca de sermos uma Igreja 
sinodal missionária!
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Prosai Parintins resgata profissionais 
que estavam sem empregoSão 75 pessoas com 

qualificação contra-
tadas diretamente. 
No total, previsão é 
de 300 vagas gera-
das no município

Gerar emprego e ren-
da para os parinti-
nenses é uma das 
metas estabelecidas 

pelo Governo do Amazonas 
com as obras do Programa 
de Saneamento Integrado 
(Prosai), no município (a 369 
quilômetros de Manaus). 
Nessa etapa de construção 
dos sistemas de água e es-
goto do programa, já foram 
contratados, de forma direta, 
75 trabalhadores e, no total, 
serão cerca de 300. A previsão 
é que o programa contribua 
para gerar, em cinco anos, 12 
mil empregos diretos e indire-
tos, considerando a cadeia de 
produção da construção civil.

A missão do grupo que 
já está no batente é nobre: 
começar a transformação da 
cidade, que passará a re-
ceber água tratada, elimi-
nando de vez o problema 
de contaminação dos poços 
que abastecem, hoje, a po-
pulação. As obras do Prosai 
Parintins são realizadas pela 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE) do Governo 
do Amazonas.

Um dos trabalhadores con-
tratados para as obras é San-
dro da Silva, 27 anos, que está 
atuando na função de ajudan-
te geral. Antes, ele trabalhava 
como pintor avulso. Hoje, se 
orgulha em ter a oportunida-
de de um emprego fixo, no 
Prosai Parintins. “Depois do 
Festival de Parintins, fiquei 
desempregado e, graças a 
Deus, veio o Prosai. É uma 
oportunidade em que estou 
aprendendo bastante. Antes, 
eu não tinha como oferecer 
boas condições à minha es-

Obras do Programa de Saneamento Integrado (Prosai)

TIAGO CORRÊA/UGPE

posa e minha filha, agora, essa 
realidade melhorou, graças 
ao Prosai”, relata.

Quem também está traba-
lhando na obra como ajudan-
te geral é Lucas dos Santos, 
23 anos, morador do bairro 
de Santa Clara, uma das áreas 
que receberá melhoria urba-
nística do programa, com a 
construção de conjunto ha-
bitacional. Ele afirma que o 
Prosai chegou em bom mo-
mento, pois estava há mais de 
um ano sem trabalhar. “Tive a 
felicidade de ser contempla-
do com uma vaga. Todos os 
dias agradeço pela oportuni-

dade e por ter uma boa renda 
para ajudar minha família, 
além de estar num projeto 
que vai melhorar a água de 
Parintins”, comemora.

Após oito anos de obter 
graduação na área de Gestão 
Ambiental, a parintinense Tat-
tiany Kellen Ferreira de Souza, 
31 anos, ganhou a oportuni-
dade, agora, de colocar em 
prática o conhecimento que 
adquiriu na graduação, es-
pecialização e mestrado. Ela 
ocupa um papel importante 
no acompanhamento das li-
cenças, das condicionantes 
e documentações referentes 

às normativas e legislações 
ambientais, na obra.

“É meu primeiro emprego 
fixo, que estou exercendo, 
de fato, na área em que me 
preparei. Antes, eu prestava 
consultoria. É uma realiza-
ção poder colocar em prá-
tica meus conhecimentos. É 
um retorno que dou para 
a população, principalmente 
porque venho de uma univer-
sidade pública. É muito mais 
satisfatório poder trabalhar 
na minha cidade e contribuir 
com um projeto que visa 
qualidade de vida aos pa-
rintinenses”, afirma Tattiany.

Trabalho a todo vapor
Os trabalhos nos canteiros 

de obras do Prosai iniciaram 
há duas semanas, com a per-
furação do primeiro poço, 
no Centro de Reservação e 
Distribuição (CRD), na rua 
Domingos Prestes, próximo 
ao Bumbódromo. As obras 
abrangem a construção de 
quatro CRDs, a recuperação 
de sete poços e perfuração 
de mais dez poços profun-
dos, uma Estação de Tra-
tamento de Esgoto (ETE), 
quatro estações elevatórias, 
além de 34 quilômetros de 
rede de coleta e 2.423 liga-

Junta Comercial do Amazonas 
diminui em 63% o tempo da análise

A Junta Comercial do Es-
tado (Jucea), registrou nos 
meses junho, julho e agosto, 
a diminuição do tempo de 
análise de processos, em 
63%, em comparação ao 
mesmo período de 2023.  
Segundo o Sistema de Re-
gistro Mercantil (SRM), no 
ano anterior, a média de 
análise de constituição, al-
teração ou baixa empresa-
riais no atendimento da Ju-
cea, marcava quatro horas, 
diminuindo para uma hora, 
em 2024, otimizando a de-
liberação de processos e o 
tempo de espera do usuário 
do Portal de Serviços.

Ainda segundo o SRM, 
com a nova dinâmica no 
atendimento, os números 
de processos avaliados pe-
los analistas na Jucea do-
braram, de 933 computados 
no ano anterior para 1.872 
análises em 2024, com o 
tempo médio de uma hora 
e 30 minutos para liberação 
processual.

Para garantir ao usuário 
celeridade e segurança, ao 
utilizar os serviços do site, 

a autarquia também quali-
ficou o quadro de analistas 
com cursos e treinamentos, 
além de investir em pro-
cedimentos e ferramentas 
ao usuário para desburo-
cratizar os processos das 
empresas em registros 
de constituição, alteração  
e baixa.

A presidente da Jucea, Ma-
ria de Jesus Lins, explicou 
que as constantes atuali-
zações dos procedimentos, 
a gestão do tempo dos 
analistas no atendimento 

e o investimento com trei-
namento geraram a dimi-
nuição do tempo médio  
de análise.

“Nosso trabalho priori-
za tanto os investimentos 
com novas ferramentas 
em nosso Portal de Ser-
viços, para dar celerida-
de ao serviço que nosso 
usuário busca, assim como 
trabalhamos aprimorando 
o conhecimento da análise 
humana, para que seja as-
sertiva e ágil”, assegurou  
a presidente.

PROCESSOS DE EMPRESAS

A análise automática possibilita ao usuário tempo mais ágil de resposta 
para constituição, alteração ou baixa

Governador Wilson Lima reforça 
programas Pelci e RespirAr

O governador Wilson Lima 
anunciou, nesta sexta-feira 
(27/09), investimentos para 
a renovação do Programa 
Esporte e Lazer na Capi-
tal e Interior (Pelci) e do 
Programa RespirAr, ambos 
geridos pela Secretaria de 
Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), além de patrocínio 
para atletas de base, alto 
rendimento e rendimento 
olímpico e paralímpico, 
e ao futebol profissional  
no Amazonas.

O Pelci, considerado o 
maior programa socioes-
portivo do Brasil, já beneficia 
mais de 15 mil atletas em 
todo o Amazonas, enquan-
to o RespirAr ultrapassou a 
marca de 500 mil atendi-
mentos focados na reabili-
tação e qualidade de vida.

“Eu acredito no esporte e 
não tenho a menor dúvida 
de quanto ele pode trans-
formar vidas. É por isso que 
nosso governo não mede 
esforços para realizar os 
investimentos que estamos 
fazendo nessa área”, desta-
cou o governador.

O valor total para a re-
novação dos programas é 
de R$ 4,5 milhões, com os 
recursos voltados ao apoio 
de atletas desde a base até 
o alto rendimento, por meio 
de projetos como Futevôlei 
nos Bairros, Formando Cam-
peões, Escolinha nos Bairros 
e Campeões da Vila. 

Para o programa Respi-
rAr, os novos investimentos 
irão intensificar o trabalho 
de reabilitação e promoção 
da qualidade de vida, atra-
vés da fisioterapia e ativi-
dades físicas diversificadas, 
como exercícios funcionais, 
pilates e técnicas de mobi-
lidade articular.

NOVOS INVESTIMENTOS

Os investimentos anunciados também contemplam atletas, paratletas e 
futebol profissional

ALEX PAZUELLO/ SECOM

ções domiciliares. Os poços 
possuem licença para perfu-
ração, concedida pelo Insti-
tuto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam).

As obras de saneamento 
básico do Prosai Parintins 
têm investimentos de R$ 
119 milhões do Governo do 
Amazonas. Vão resolver o 
problema dos poços conta-
minados por metais pesados, 
levando água de qualidade 
para toda a cidade. A cober-
tura de esgoto vai sair do zero 
para abranger toda a área de 
intervenção das obras, cerca 
de 25% da população.

O Prosai Parintins é um 
programa estadual com fi-
nanciamento do Banco In-
teramericano de Desenvolvi-
mento (BID). O investimento 
total é de U$ 87,5 milhões, 
sendo US$ 70 milhões fi-
nanciados pelo BID, a serem 
pagos pelo Governo do Ama-
zonas, e mais U$ 17,5 milhões 
de contrapartida estadual. O 
objetivo das intervenções é 
solucionar problemas am-
bientais, urbanísticos e so-
ciais no município.

O programa vai promover 
a requalificação urbanística 
no entorno da Lagoa da 
Francesa, abrangendo seis 
bairros. Além das obras de 
saneamento básico, serão 
reassentadas 832 famílias, 
cerca 4,1 mil pessoas que 
vivem em áreas de risco 
de alagamento, em 504 
unidades habitacionais ou 
outras soluções de mo-
radia conforme o perfil  
dos beneficiários.

Serão construídos um novo 
mercado, parques urbanos, 
praças, ciclovias, playgroun-
ds, quadras poliesportivas, 
quiosques, um Pronto Aten-
dimento ao Cidadão (PAC) e 
o Centro de Qualificação da 
Mulher Parintinense.

DIVULGAÇÃO
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Aliança, algema e celular: arcada 
prova que corpo concretado é de Anic
Durante a busca ao en-
dereço indicado pelo 
homem, foi necessário 
o uso de uma brita-
deira para escavar o 
local. O corpo estava 
a cerca de 1 metro de 
profundidade.

O corpo encontra-
do concretado 
na casa de Lou-
rival Fatica, as-

sassino confesso de Anic 
Herdy, é mesmo da advo-
gada, desaparecida desde 
fevereiro. A identidade foi 
comprovada por meio de 
um exame da arcada den-
tária do cadáver.

O corpo foi encontrado 
em estágio avançado de 
decomposição, com um 
torniquete no pescoço e 
enrolado em plástico bo-
lha e com alguns itens 
como parte de um celular, 

O corpo foi encontrado em estágio avançado de decomposição, com um torniquete no pescoço e enrolado em plástico bolha

FOTOS: DIVULGAÇÃO

uma algema em um dos 
pulsos e uma aliança com o 
nome do marido. As infor-
mações são do delegado 
Nei Loureiro, titular 105° 
DP (Petrópolis).

A perícia colocou fim 
a uma busca de quase 
7 meses praticamente 
sem pistas. Inicialmente, 
acreditava-se que Anic 
tinha sido sequestrada. 
Seis meses depois, em 
agosto, Lourival, através 
da sua defesa, admitiu que 
a matou. Esta semana, in-
formou à Justiça onde o 
corpo estava.

Durante a busca ao en-
dereço indicado pelo ho-
mem, foi necessário o uso 
de uma britadeira para 
escavar o local. O corpo 
estava a cerca de 1 metro 
de profundidade.

Segundo o delegado, 
agora a polícia vai aguar-

dar mais laudos de exa-
mes e investigar a nova 
versão que Lourival está 
dando sobre o crime, de 
que o marido da advo-
gada, Benjamin Cordeiro 
Herdy, seria o mandante 
do crime.

Desaparecida
Anic foi vista pela última 

vez em 29 de fevereiro, 
parando o carro em um 
shopping na Rua Teresa, 
em Petrópolis, e andando 
a pé pelo polo comercial. 
Nenhuma câmera flagrou 
a advogada sendo rendi-
da, mas o carro de Lourival 
foi visto na região e no 
mesmo horário.

Ainda no 29 de fevereiro, 
à noite, o marido de Anic, 
Benjamin Cordeiro Herdy, 
recebeu no celular uma 
mensagem enviada do nú-
mero dela comunicando 

do sequestro. Mas, nessa 
hora, Anic provavelmente 
já estava morta.

A pessoa que escrevia a 
Benjamin exigiu um res-
gate de R$ 4,6 milhões 
e mandou que todas as 
tratativas até a soltura 
fossem conduzidas por 
Lourival. O homem era 
um faz-tudo dos Herdy 
e virou amante de Anic.

Para os investigadores, 
o “sequestrador” era Lou-
rival o tempo todo, e no 
plano ele contou com a 
ajuda do casal de filhos e 
da amante, Rebecca.

Entre transferências, 
compras de bitcoins e sa-
ques em dólar, Benjamin 
pagou R$ 4,6 milhões aos 
“sequestradores”, na es-
perança de rever a esposa. 
A soltura seria no dia 11 
de março, mas Anic não 
apareceria.

RecuperaFone: Nesta semana, mais de 20 
lojas foram vistoriadas por agentes da CIF

Em quatro dias, a Secreta-
ria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM) por meio 
da Central Integrada de Fisca-
lização (CIF) vistoriou, cerca de 
21 lojas e assistências técnicas 
de aparelhos celulares. A ope-
ração foi realizada em todas as 
zonas da capital amazonense 
e faz parte do programa Re-
cuperaFone, do Núcleo de 
Investigação e Recuperação 
de Celulares (NIRC).

Durante o período, parti-
ciparam da ação, os servi-
dores da SSP-AM, do Corpo 
de Bombeiros do Amazonas 
(CBMAM), da Secretaria de 
Estado de Fazenda (Sefaz) e do 
Instituto de Defesa do Consu-
midor do Amazonas (Procon/
AM), da Polícia Militar (PMAM) 
e da Polícia Civil (PC-AM).

Nesta sexta-feira (27/09), a 
ação foi deflagrada nos bair-
ros Alvorada e Compensa, três 
lojas que estavam irregulares 
foram interditadas.

O coordenador da CIF desta 
sexta-feira, delegado André 
Sena, explicou que a opera-
ção conta com a integração 
dos órgãos estaduais e irá 
continuar em outros bairros 

de Manaus tendo como foco 
principal a redução dos crimes 
de roubo e furto de celulares.  

“É um projeto da SSP-AM que 
tem o objetivo de combater 
a criminalidade nos roubos e 
furtos de celular. Nós já pas-
samos por vários bairros, hoje 
nós estamos especificamente 
no Alvorada e Compensa. A 
operação continua e o traba-
lho segue firme para combater 
o crime”, disse o delegado.

Entre terça-feira (24/09) até 
sexta-feira, os operadores es-
tiveram nos bairros Manoa, 
São José, Novo Aleixo, Com-
pensa e Alvorada. Além das 

CIFs, as forças policiais defla-
graram, na última sexta-feira 
(20/09), a operação Recupe-
raFone, no Centro de Manaus, 
onde cerca de 1 mil aparelhos 
foram apreendidos. 

Programa RecuperaFone
O Governo do Amazonas 

lançou, no dia 17 de setem-
bro, o programa Recupera-
Fone, coordenado pelo novo 
Núcleo de Investigação e 
Recuperação de Celulares 
(NIRC) da SSP-AM. O objetivo 
é desencorajar a compra e o 
uso de aparelhos adquiridos 
ilegalmente no estado.

ROUBO E FURTO DE CELULARES

A fiscalização foi realizada em todas as zonas da capital amazonense

Amazonas mantém redução e fecha mês de agosto 
com queda de 23% no número de homicídios

O Amazonas reduziu em 23%, 
o número de homicídio no mês 
de agosto, conforme os dados 
consolidados da Secretaria de Es-
tado de Segurança Pública (SSP-
-AM). A queda é o resultado 
do trabalho das polícias Militar 
(PMAM), da Civil (PC-AM), com 
apoio do Corpo de Bombeiros e 
Departamento de Polícia Técnico-
-Científica (DPTC), somados aos 
investimentos promovidos pelo 
Governo do Amazonas, que re-
sultaram, ainda, na prisão de 253 
pessoas por suspeita de envolvi-
mento nesse tipo de crime, no 
acumulado entre janeiro e agosto.

Conforme os números acom-
panhados pelo Centro Integra-
do de Estatística de Segurança 
Pública (Ciesp), entre janeiro e 
agosto, as diminuições, quando 
somadas, mostram que no acu-
mulado, o Estado apresenta re-
dução de 17%.  Para o secretário 
da SSP-AM, Vinícius Almeida, o 
resultado reflete o empenho de 
toda a segurança pública.

“Tudo isso é fruto do trabalho 
de todos os profissionais da Se-
gurança Pública do Amazonas, 
que não tem medido esforços 
para levar dia a dia mais segu-
rança pública para o nosso povo, 

e claro, ao Governo do Estado, 
por nos dar ferramentas que 
tem fortalecido as nossas ações”, 
afirmou o secretário da SSP-AM.

Patrulhamento ostensivo es-
tratégico

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) tem concentrado ações 
de patrulhamento ostensivo em 
áreas consideradas com alto índi-
ce criminal, por meio de incursões 
e apuração de denúncias recebi-
das pelas linhas-diretas ou 190.

Segundo o comandante-geral 
da PMAM, coronel PM Klinger 
Paiva, as medidas vêm sendo 

eficazes na identificação e no 
acompanhamento de padrões 
criminosos, possibilitando inter-
venções mais rápidas e precisas.

“Esses esforços têm contribuí-
do para uma significativa dimi-
nuição nos índices de homicídios, 
mostrando a eficácia das estraté-
gias do policiamento ostensivo e 
repressão. Temos também a inte-
gração entre as polícias (Militar e 
Civil). A atuação conjunta permite 
uma abordagem mais eficiente 
na resolução de casos complexos 
e na execução de operações com 
maior complexidade”, explicou o 
comandante-geral.

SEGURANÇA PÚBLICA

No acumulado entre janeiro a agosto, a redução é de 17%
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O esquema só foi des-
coberto graças à filha de 
Anic, Lara, que descon-
fiou da atitude de Benja-
min diante de Lourival, e 
procurou a polícia em 14  
de março.

Extorsão
Em 20 de março, Louri-

val, os filhos e Rebecca fo-
ram presos por extorsão. 
Como não havia corpo, 
não era possível indiciá-
-los por homicídio.

Seis meses se passa-
ram. Em agosto, a defesa 
de Lourival afirmou que 
ele de fato matou Anic e 
avisou que havia mais a 
revelar, mas que aguarda-
va um acordo de delação 
premiada — o que não se 
realizou. À Justiça, Louri-
val indicou onde o corpo 
de Anic estava, e após 
horas de escavações no 
endereço, policiais loca-
lizaram o cadáver.

Esta semana, a advoga-
da de Lourival acusou, sem 
provas, Benjamin como o 
mandante do crime. A de-
fesa de Lourival marcou 
coletiva de imprensa para 
esta sexta-feira (27/9) no 
Hotel B&B, em Copacaba-
na, para prestar informa-
ções sobre o caso.

A família Herdy recha-
çou as acusações.

Foi necessário o uso de uma britadeira para escavar o local O corpo estava a cerca de 1 metro 
de profundidade.



Bolsonaro puxa motociata 
e reencontra Manaus  

Política

O ex-presidente Jair 
Bolsonaro terá um 
sábado de moto-
ciata em Manaus 

naquele que se junta aos 
eventos eleitorais da cida-
de faltando uma semana 
para as eleições. Apoiador 
do candidato e deputado 
estadual Alberto Neto (PL), 
o líder da direita no Brasil 
se une à Professora Maria 
do Carmo (Novo), vice na 
chapa e segue pelas ruas 
da cidade.

“Vai ser um evento muito 
bonito para que todos que 
gostam do Presidente Bol-
sonaro possam manifestar o 
amor por Deus, Pátria, Famí-
lia e Liberdade. Tudo está 
sendo planejado para que a 
população de Manaus vista 
sua camisa verde e ama-
rela, reúna seus amigos e 
familiares para celebrar esse 
grande encontro da direita”, 
disse Osvaldo Cardoso, res-
ponsável pela organização.

O evento começa pela 
motocarreata partindo da 
avenida Governador José 
Lindoso, a popular avenida 
das Torres, em frente a Ha-
van, às 9h, em direção à Are-
na da Amazônia, onde será 
realizado um comício com 
discurso do ex-presidente.

O espaço organizado na 
rua Jornalista Flávio Limon-
gi, entre a Arena da Amazô-
nia e o Sambódromo, com-
porta até 600 convidados.

“O percurso da motocar-
reata deve durar entre 50 
e 55 minutos, com concen-

Bolsonaro tem andado por todo o Brasil e participa ativamente das campanhas
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tração a partir das 8h. No 
local do evento, o palco 
será montado nos fundos 
da Arena, e toda estrutura 
foi pensada para oferecer 
segurança e conforto aos 
milhares de simpatizantes 
e apoiadores do presidente 
Bolsonaro. Será o grande 
dia da direita manauara 
para confirmar que Manaus 
é 22”, afirmou Osvaldo.

O estacionamento para 
motos e carros será na área 
de concentração do Sam-
bódromo. A organização 
do evento também dará 
10 pontos de hidratação, 
três ambulâncias UTI com 
médico e uma equipe de 
segurança composta por 
180 pessoas. Ao menos 30 
pessoas estão envolvidas 
na organização de todo  

o receptivo.

EVENTO POLÍTICO
Será a segunda presença 

de Bolsonaro em Manaus 
para apoiar Alberto Neto. 
Segundo o candidato, a 
chapa dele e da profes-
sora Maria do Carmo re-
presentam oficialmente 
o movimento de direita  
no Amazonas.

DISCURSO
Na noite de quinta-feira 

(26), Porto Velho vivenciou 
um dos momentos mais 
marcantes da campanha 
eleitoral de 2024. A nova 
Avenida Santos Dumont 
foi o palco de um grande 
ato público, reunindo mais 
de 20 mil pessoas para 
ouvir o ex-presidente Jair 
Bolsonaro, que veio à ca-
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TRE-AM lança cartilha 
para ajudar eleitores

Cidade vai reforçar prática 
esportiva comunitária 

 O Tribunal Regional Eleito-
ral do Amazonas (TRE-AM) 
lançou, nesta terça-feira 
(24), uma cartilha com orien-
tações para que eleitoras e 
eleitores identifiquem dee-
pfakes – uma combinação 
dos termos em inglês deep 
learning (aprendizado pro-
fundo) e fake. O material 
tem o objetivo de fornecer 
elementos básicos para que 
a cidadã ou o cidadão possa 
identificar vídeos, áudios e 
imagens manipulados digi-
talmente por meio de inte-
ligência artificial (IA). 

A cartilha foi elaborada 
por Luiziana Teles Feitosa 
Anacleto, juíza auxiliar da 
Corregedoria do TRE-AM e 
titular da 20ª Zona Eleito-
ral de Benjamin Constant, 
município situado a 1.118 
quilômetros de Manaus. 
No documento, ela explica 
que deepfakes são produtos 
do mau uso da tecnolo-
gia, geralmente utilizados 
para distorcer a realida-
de, especialmente contra  
figuras públicas. 

Apesar de o combate à de-
sinformação ser uma prática 
consolidada pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) e pelos 
tribunais regionais eleitorais 

 O Plano de Governo do can-
didato a prefeito de Manaus 
Roberto Cidade (União Bra-
si) contempla investimentos 
para promover a prática es-
portiva comunitária. O as-
sunto foi destacado durante 
uma caminhada no bairro 
Zumbi, zona leste da capital.

“Nós vamos trabalhar em 
parceria com a Secretaria 
Estadual para que a gente 
possa ir atrás de recurso 
para reformar e melhorar os 
campos e quadras aqui da 
Zona Leste, da Zona Norte, 
dando alternativas de espor-
te e lazer para a população, 
principalmente crianças e jo-
vens. Quando damos essas 
oportunidade, estamos des-
viando a juventude do mau 
caminho”, afirmou Cidade.

O investimento será feito 
de forma imediata em bairros 
que já contam com equipa-
mentos públicos de esporte 
e lazer. Ginásios, quadras, 
campos de futebol e de ou-
tros esportes serão revitali-
zados para garantir a prática 
esportiva em todas as zonas 
da cidade, além da constru-
ção de novos espaços.

Centros de convivência, 
praças, ciclovias, passeios e 
mini vilas olímpicas também 

(TREs), o tema das deepfakes 
é novo no contexto eleito-
ral. Em 2024, pela primeira 
vez, o TSE regulamentou o 
uso da IA em propagandas 
eleitorais, proibindo a utili-
zação dessa tecnologia para 
a criação e disseminação de  
conteúdos falsos.   

A cartilha alerta para o 
fato de as deepfakes te-
rem o poder de interferir 
na intenção de voto ao dis-
torcer informações e abalar 
a confiança das eleitoras e 
dos eleitores, prejudicando 
candidatas e candidatos ví-
timas desse tipo de desin-
formação. Com isso, a juíza 

serão revitalizados. Cidade 
vai reativar a Secretaria Mu-
nicipal de Esporte e criar 
núcleos esportivos com di-
versas modalidades. “Nos-
sas crianças estão precisando 
muito de opções para a prá-
tica de esporte, assim como 
os jovens e adultos, que pre-
cisam de locais de lazer após 
um dia de trabalho ou nos 
fins de semana”, pontuou a 
atendente Luziane Nogueira, 
26 anos, moradora do Zumbi.

Ao valorizar o esporte, Ro-
berto Cidade também estará 
investindo em saúde, tendo 
em vista que o sedentaris-
mo está ligado a uma sé-
rie de complicações como 
hipertensão, diabetes, entre 
outras doenças. Segundo da-
dos do Ministério da Saúde, 
apenas 40% dos brasileiros 
com 18 anos ou mais rea-
lizam atividades físicas nos 
níveis estipulados pela OMS.

A caminhada teve a pre-
sença dos deputados esta-
duais Alessandra Campelo 
(Podemos) e Rozenha (PMB), 
de candidatos ao cargo de 
vereador e apoiadores. À noi-
te, Roberto Cidade também 
se reuniu com moradores 
dos bairros João Paulo e  
Cidade Nova.

se alinha às campanhas do 
TSE contra a mentira e ad-
verte a todas e todos sobre 
a importância da conscien-
tização e da disseminação 
de informações de quali-
dade, mostrando que são 
essenciais para proteger o 
processo democrático. 

A iniciativa tem o apoio do 
corregedor regional eleito-
ral do Amazonas, desem-
bargador Airton Luis Corrêa 
Gentil, que defende o uso 
da tecnologia para apri-
morar serviços ao cidadão, 
mas condena sua utiliza-
ção para desinformação e  
crimes cibernéticos.

Coligação “Manaus Me-
rece Mais”

Presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), Roberto Cidade é 
o candidato que construiu o 
maior arco de alianças desta 
eleição em Manaus. Além do 
União Brasil, fazem parte da 
coligação “Manaus Merece 
Mais” o Progressistas (PP), 
do candidato a vice, Coronel 
Menezes; o Republicanos, 
o Podemos, o Partido da 
Mulher Brasileira (PMB), o 
Partido da Renovação De-
mocrática (PRD) e o Partido 
Socialista Brasileiro (PSB).

DEMOCRACIAELEIÇÕES 2024

Faltando uma semana para as eleições, eleitores de Manaus tem auxílio do TRE
Roberto Cidade segue caminhando 
nas ruas e falando com eleitores

pital de Rondônia reafirmar 
seu total apoio à candida-
tura de Mariana Carvalho  
à prefeitura.

O evento, considerado 
um divisor de águas para 
a campanha, simbolizou a 
união das principais forças 
políticas da direita, conso-
lidando Mariana como a 
candidata favorita nas elei-
ções de outubro. Além de 
Bolsonaro, a ex-primeira-
-dama Michelle Bolsonaro, 
o senador Marcos Rogério, 
o prefeito Hildon Chaves, 
o deputado federal Mau-
rício Carvalho, a deputada 
Cristiane Lopes e outras 
lideranças políticas locais 
estiveram presentes, refor-
çando o peso dessa aliança.

Um dos primeiros a dis-
cursar, o deputado federal 
Maurício Carvalho deu as 
boas-vindas ao ex-presi-
dente. “É com muita alegria 
que damos boas-vindas 
ao nosso presidente, Jair 
Bolsonaro, aqui em Por-
to Velho, nossa casa, que 
também é sua casa. Esta é 
uma cidade de pessoas que 
acreditam nos valores que 
defendemos e, mais do que 
isso, de gente trabalhado-
ra, honesta e determinada. 
É uma honra tê-lo aqui, 
reafirmando seu apoio à 
minha irmã, Mariana Car-
valho, que está pronta para 
ser a nossa primeira pre-
feita. Nossa cidade precisa 
continuar no rumo certo, 
e com o apoio de todos 
vocês, ela vai liderar Porto 
Velho com força, coragem 
e compromisso”, acentuou.

DIVULGAÇÃO
DIVULGAÇÃO

Ex-presidente vem a 
Manaus para participar 
de segundo evento po-
lítico nessas eleições
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Violência política de gênero 
ainda ameaça democracia  

Diversos ataques ain-
da preocupam auto-
ridades e Lei tenta 
punir os agressores

Em 4 de agosto, a Lei n.º 
14.192/2021, que alte-
rou o Código Eleitoral e 
tornou crime a violência 

política de gênero, comple-
tou três anos. A lei estabelece 
regras jurídicas para prevenir, 
reprimir e combater a violência 
política contra a mulher nos 
espaços e nas atividades rela-
cionadas ao exercício de seus 
direitos políticos. A norma tam-
bém assegura a participação de 
mulheres em debates eleito-
rais e criminaliza a divulgação 
de fatos ou de vídeos com 
conteúdo inverídico durante 
a campanha eleitoral.

Segundo a norma, serão 
garantidos os direitos de par-
ticipação política da mulher, 
vedadas a discriminação e a 
desigualdade de tratamento 
em virtude de sexo ou de 
raça no acesso às instâncias 
de representação política e no 
exercício de funções públicas. 
“Considera-se violência políti-
ca contra a mulher toda ação, 
conduta ou omissão com a 
finalidade de impedir, obsta-
culizar ou restringir os seus 
direitos políticos”, diz a lei.

Conforme o Ministério Públi-
co Federal (MPF), do final de 
2021 até o momento, foram 
215 casos de suposta prática 
de violência política de gênero 
acompanhados pelo Grupo de 
Trabalho (GT) de Prevenção e 
Combate à Violência Política de 
Gênero. Entre os tipos de de-
núncias, destacam-se ofensas, 
transfobia, agressões, racismo, 
violência psicológica, sexual e 
moral, entre outras.

No MPF, o grupo de trabalho 
foi formalmente instituído pela 
Portaria PGE n.º 7, de 17 de 
junho de 2021. A página do 
GT reúne todas as representa-
ções enviadas pelo grupo aos 
procuradores eleitorais, para 
serem analisadas e tomadas 
as providências cabíveis. 

A procuradora Raquel Bran-
quinho, coordenadora do GT, 
diz que a Lei n.º 14.192 é 
um marco porque a violência 
moral, simbólica, econômi-
ca, verbal, física, sexual ainda 
não tinha uma definição. “Isso 

Mulheres ainda estão sujeitas a mais esse tipo de violência na política

DIVULGAÇÃO

atrapalhava muito a defesa, a 
prevenção, o enfrentamento 
desses atos que, em última 
análise, afastam as mulheres de 
ocupar espaços de poder, prin-
cipalmente na vida política”.

“Essa lei vem conceituar a 
violência política de gênero 
como qualquer tipo de ato que, 
por discriminação em relação 
ao gênero, afaste ou dificulte o 
papel e o desenvolvimento das 
atividades políticas, eleitorais e 
partidárias das mulheres nos 
espaços de poder. A violên-
cia política contra a mulher é 
qualquer ação ou omissão que 
tem a finalidade de impedir 
ou restringir os direitos polí-
ticos femininos nos espaços 
de poder. A lei transcende 
um aspecto eleitoral apenas. 
Ela é mais ampla, vai tratar de 
combater a violência contra 
a mulher. É um instrumento 

que os operadores do direito 
podem usar como referência 
quando há discriminação, de 
violação de direitos femininos”, 
diz a procuradora.

No site do GT, há orientações 
de como vários órgãos podem 
receber denúncias e represen-
tações de violência política de 
gênero. “Ali, a gente tem um 
passo a passo para encaminhar 
ao Ministério Público Eleitoral 
pelas procuradorias regionais 
eleitorais. Na página da sala 
do cidadão, do Ministério Pú-
blico Federal, já recebemos 
todo tipo de representação e 
encaminhamos a quem tem 
atribuição para isso. Além das 
páginas dos tribunais regionais 
eleitorais, nas procuradorias 
regionais, qualquer cidadão e 
vítima tem que ter noção de 
que é um tipo penal específico 
o crime de violência política, 

que é o artigo 326 B do Código 
Eleitoral. É um crime federal, 
então pode procurar a Polícia 
Federal, o Ministério Público. 
Quem representar vai receber 
um número para acompanha-
mento, para onde foi encami-
nhada a representação, quais 
são as providências que estão 
sendo adotadas.”

Qualquer tipo de violência, 
principalmente contra candi-
datas ou detentoras de man-
dato eletivo, caracteriza crime 
de violência política de gênero, 
com pena de um a quatro anos 
de prisão.

“Quando a gente recebe uma 
representação, encaminha 
para quem vai ter atribuição 
de investigar aquele caso, Mi-
nistério Público Eleitoral com 
a polícia. Ali se abre uma in-
vestigação ou, dependendo da 
situação, pode até apresentar 

ao Poder Judiciário diretamen-
te, se já tiver as provas. A 
partir dessa representação e 
da investigação, é feita uma 
denúncia. Os juízes vão ana-
lisar, abrir oportunidade para 
o agressor fazer sua defesa 
e o processo vai tramitar, é 
um processo criminal, como 
já tem ocorrido em diversas 
situações, inclusive com con-
denações. Nós também, pelo 
GT, temos estimulado muito a 
realização de provas de uma 
forma mais rápida, porque 
muitas das agressões são feitas 
por mídias sociais ou por meios 
eletrônicos que requerem pro-
cedimento pericial mais rápido 
e eficiente a fim de caracterizar 
quem está fazendo esse tipo 
de violência”, afirma Raquel.

Segundo a procuradora, o 
ataque à deputada Marina do 
MST, em 12 de agosto do ano 

Rodovia BR-319
Por Orlando Cabral de Holanda

Senhor Presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, Vossa 
Excelência sabe que a repa-
vimentação da Rodovia BR-
319 é, antes de tudo, uma  
pauta política.

Essa rodovia já foi toda 
asfaltada, por ocasião da 
inauguração, em março  
de 1976.

Não é justo impor e man-
ter a população do Amazo-
nas e de Roraima isolada 
do restante do País, pelo  
modal rodoviário.

E mais, quem defende a 
conservação do meio am-
biente deveria defender a 
repavimentação da Rodovia 
BR-319, pois assegurará uma 
maior presença do Estado, 
com eficácia na fiscalização 
(comando e controle), na pre-
venção e no combate aos ilíci-
tos ambientais, e no combate  
a incêndio.

Ocorre que agora a repa-
vimentação dessa rodovia é 
uma questão de sobrevivên-
cia; o Amazonas está sendo 
massacrado por mais uma 
seca severa e não teremos 
alternativas, senão fazer uso 
do modal rodoviário.

Senhor Presidente, pedi-
mos encarecidamente que 

OPINIÃO 

não subjugues a nossapo 
pulação e, de igual modo, 
que a vossa presença em 
nosso Estado, esperada para 
os próximos dias, possa ser 
muito mais do que uma 
agenda política em tempo 
de eleição; que seja um ato 
verdadeiramente em defesa 
da nossa gente.

Pedimos também, Senhor 
Presidente, que a sua visita 
ao Amazonas não se limite 
aos correligionários e aos 
aliados de ocasião, mas que 
possas reservar um tempo 
para percorrer parte dessa 
importante rodovia, pelo me-
nos até a Comunidade do 
Igapó-Açu, que fica no Km 
260, já no Trecho do Meio.

Senhor Presidente, procure 
conversar com as pessoas 
que moram às margens da 
BR-319, e veja in loco tama-
nha dificuldade imposta a 
nossa população, seja pela 
dificuldade de trafegabilida-
de durante o inverno amazô-
nico, em razão das chuvas, 
seja pela quantidade de po-
eira, no verão.

Por fim, Senhor Presidente, 
ressaltamos que precisamos 
dessa rodovia totalmente re-
pavimentada, e não de mi-
galhas que se limitam a ga-
rantir condições mínimas de 

BR-319

trafegabilidade, sem resolver  
o problema.

Que neste mês de setem-
bro, o Amazonas também 
possa dar o seu grito de 
Independência e livrar-se das 
amarras do isolamento rodo-
viário que tanto sofrimento 
impõe a nossa população.

Muito obrigado pela aten-
ção.

Orlando Cabral de Holanda

Ana Paula Brasil de Holanda, 
Ana Karina Brasil de Holanda 
e João Carlos Brasil de Ho-
landa. Natural de Manaus, é 
um profissional competente, 
servidor público com serviços 
de alta relevância prestados 
ao Amazonas e ao Brasil.

Graduou-se em engenha-
ria pela Universidade Fe-
deral do Paraná e depois 
fez pós-graduação em Na-
vegação de Interiores pela 
Universidade Federal do  
Amazonas (Ufam).

Em 1964, atuou como en-
genheiro de campo da Em-
presa Irmão Prata S/A – res-
ponsável pela construção da 
BR 174 – trecho entre Manaus 
e Caracaraí, em Roraima. De 
1965 a 1994 foi funcioná-
rio efetivo do Departamen-
to de Estradas de Rodagem  
do Amazonas.

Em 1965, atuou, ainda, 
como engenheiro de campo 
na construção da AM 010 
que liga Manaus a Itacoatiara 
(AM). Já exerceu os cargos 
de Secretário de Obras do 
Município (1965), Diretor 
do Departamento Rodoviá-
rio Municipal (1965), Diretor 
Geral do Departamento de 
Estradas de Rodagem do 
Amazonas (1971), Secretá-
rio e Diretor da Secretaria 

de Transportes do Estado 
do Amazonas (1971-1975 e 
1984-1989).

Atuou no planejamento e 
execução de grandes obras 
como a construção da BR 319 
que liga o Amazonas a Ron-
dônia. No âmbito da iniciati-
va privada, foi o engenheiro 
responsável pela construção 
dos conjuntos habitacionais 
Jardim Yolanda, Jardim Pri-
mavera I e II e Mucuripe I, 
II e III, bem como na ex-
pansão do Distrito Industrial  
da Suframa.

Participou da construção 
da ligação São Jorge – Ta-
rumã – Ponta Negra, Liga-
ção de Boca do Acre (Platô 
de Piquiá), implantação das 

vias do Distrito Industrial de 
Manaus, ligação da balsa 
Manaus-Cacau Pereira (AM 
070), Construção dos Con-
juntos Habitacionais Jardim 
Yolanda, Jardim Primavera I 
e II e Mucuripi I, II e III e na 
expansão do Distrito Indus-
trial da Suframa (Distrito II). 
Em 2013, atuou como sub-
secretário de infraestrutura 
permanecendo no cargo até 
dezembro de 2014. Desde 
janeiro de 2015 passou a 
responder pela Superinten-
dência da Seminf.

Foi professor de carreira da 
Ufam onde atuou entre os 
anos de 1967 a 2005 lecio-
nando na disciplina Técnica 
e Economia dos Transportes.

passado, por bolsonaristas em 
Nova Friburgo, na região ser-
rana do Rio, configura violência 
política de gênero. Marina esta-
va na cidade para duas plenárias 
de prestação de contas de seu 
mandato, uma no centro e outra 
no bairro Lumiar. Ela realizou 
plenária no centro da cidade, 
mas quando chegou no bairro 
Lumiar, a deputada e sua equipe 
foram agredidas fisicamente, 
com pedras, ovos e garrafas.

“Ofender, atacar, discriminar 
é uma violência política de 
gênero sem dúvida. Muitas ve-
zes, esses ataques são feitos 
em espaços de mídia ou nos 
espaços públicos, com gran-
de repercussão na sociedade. 
Isso estimula outras pessoas 
a criar uma rede de violência 
contra essas mulheres que fi-
cam expostas. Isso é muito 
grave e leva à necessidade 
de elas terem restrição à sua 
própria liberdade do exercício 
da atividade política, por não 
poderem se locomover de um 
local para outro nos seus espa-
ços de trabalho com segurança 
e tranquilidade, em razão dos 
estímulos desses tipos de ata-
que e discursos de ódio”, diz 
a procuradora.

“Eu considero que sofri uma 
violência política de gênero 
porque faço luta politica a 
minha vida inteira e sempre fiz 
coisas muito parecidas com o 
que a gente foi fazer lá, uma 
plenária do mandato. Sem-
pre fui a muitas comunidades 
dialogar com o povo e nunca 
havia acontecido algo pareci-
do comigo. Fiz a denúncia na 
Delegacia de Crimes Raciais 
e Delito de Intolerância e no 
Ministério Público. Oito foram 
denunciados e três foram con-
denados a pagar cestas bási-
cas”, diz a deputada Marina.

As mulheres são 53% do 
eleitorado, mas ocupam 15% 
das cadeiras na Câmara dos 
Deputados, 12% do Senado, 
17% das câmaras municipais 
e 12% das prefeituras.

Orlando Cabral de Holanda, 
nasceu em 14 de setembro de 
1935, filho de Helena Cabral 
de Holanda e João Carlos de 
Holanda. Casado há 53 anos 
com Maria Lourdes Brasil de 
Holanda, pai exemplar de Ana 
Lúcia Brasil de Holanda, Ana 
Helena Brasil de Holanda, 

Fotos: Divulgação



Juiz Fabricio Frota Marques, diretor da Escola Judiciaria Eleitoral do 
TRE-AM, recebendo homenagem da Policia Militar pela realização 

do evento “Eleições de 2024 – Atuação da Polícia Milita do Amazo-
nas”, que foi promovido pela EJE – TRE-AM. Na foto o Comandante 
Geral da Policia Militar do Amazonas, Cel. Klinger Paiva e o agraciado 
juiz Fabricio Frota Marques, o evento ocorreu na segunda (23)
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Entre os dias 22 e 29 de setembro, 124 servidores do TCE-AM 
participaram da Olimpíada dos Servidores dos Tribunais de 

Contas (OTC), edição 2024, realizada em Palmas. A Olimpíada 
é promovida pela Associação Nacional Olímpica dos Servidores 
dos Tribunais de Contas (ANOSPC), que tem como objetivo in-
tegrar servidores (efetivos, comissionados e terceirizados), con-
selheiros, auditores e membros do Ministério Público, ativos ou 
inativos, das Cortes de Contas do país. O evento foi prestigiado 
pela presidente do TCE-AM, conselheira Yara Amazônia Lins

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

As queridas amigas Gracelia Benacon e Jaqueline Chagas cele-
braram seus aniversários para um animado grupo de amigas, 

na quinta (19), no Restaurante Barollo. Na foto as aniversariantes 
Gracelia Benacon e Jaqueline Chagas com amiga Edilane Frota

Na quinta (19), o Governo do Amazonas por meio da FUnATI e o Consulado Geral 
do Japão em Manaus, assinaram contrato de doação destinado ao projeto de im-

plantação de cozinha escola da FUnATI. A cerimônia de assinatura ocorreu na sede da 
fundação e contou com a presença do Cônsul-geral do Japão em Manaus, Yuichi Miya-
gawa. Na ocasião o reitor da FUnATI médico Euler Ribeiro expressou toda a sua gratidão 
a comunidade japonesa pelo apoio que irá beneficiar mais de 800 alunos da instituição

Presidente da AFEAM, 
Marcos Vinicius Castro 
e Lamisse Said, diretora 
Técnica do Sebras/AM

Presidente da AFEAM, Marcos Vinicius Castro, participou na sex-
ta (20), da Feira do Empreendedor do Sebrae 2024, onde mi-

nistrou uma palestra sobre as linhas de crédito disponíveis para 
apoiar micro e pequenos empreendedores

Elas em Festa

Any Mesquita e Marcia 
Cristina Souza

Kilciene Ferreira, Karla 
Veras e Fernanda Mari

Lilian Leocadio, Elisangela 
Daniel e Lenize Loureiro

Gilcele Benacon, Gracelia 
Benacon e Gilda Benacon

Marybel Santiago e 
Gracelia Benacon

Marly Capote, Gracelia Benacon, 
Jaqueline Chagas e Edilane Frota

Kat Wajnperlach, Sonia Fleck, 
Jaqueline Chagas e Aurian Chagas

Lucia Viana e 
Jaqueline Chagas

Eliege Daniel e 
Jaqueline Chagas

FIQUEM COM DEUS

Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação

Fotos: Joel Arthus Fotos: Antonio Lima/SECOMFoto: Junior Souza

A Unidade Gestora de Projetos Especiais (UGPE) do Governo do Amazonas e a FUnATI 
assinaram um termo de cooperação para ampliação da instituição com construção 

de salas e novo auditório para os alunos. Na foto reitor da FUnATI médico Euler Ribeiro 
e secretário da UGPE, Marcellus Câmpelo
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Total de pessoas 
empregadas foi 
102,5 milhões

A massa de rendi-
mento real dos 
t r a b a l h a d o r e s 
brasileiros atin-

giu um volume de R$ 326,2 
bilhões no trimestre en-
cerrado em agosto deste 
ano. O patamar é o maior 
desde o início da Pesqui-
sa Nacional por Amos-
tra de Domicílios (Pnad) 
Contínua, em 2012. Foram 
registrados crescimentos 
de 1,7% em relação ao 
trimestre anterior, encer-
rado em maio deste ano 
(mais R$ 5,5 bilhões), e 
de 8,3% na comparação 
com o ano anterior (mais 
R$ 24,9 bilhões).

Os dados da Pnad Con-
tínua foram divulgados 
nesta sexta-feira (27) pelo 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE).

O rendimento real ha-
bitual médio dos traba-
lhadores atingiu o valor 
de R$ 3.228 no trimes-
tre encerrado em agosto 
deste ano, variando 0,6% 
na comparação trimestral 
(que estatisticamente in-
dica estabilidade) e cres-
cendo 5,1% no ano.

O aumento da massa sala-
rial é resultado também de 
um número recorde na po-
pulação ocupada no país. 
Em agosto deste ano, o 
total de pessoas emprega-
das chegou a 102,5 milhões.

“Essa população ocupa-
da é crescente. E, embora 
o rendimento não tenha 
tido um crescimento esta-
tisticamente significativo, 
a variação dele foi posi-
tiva, em 0,6%. De forma, 
que, quando se soma o 
rendimento de todos os 
trabalhadores, essa mas-

Os dados da Pnad Contínua foram divulgados nesta sexta-feira (27) pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE)

Massa salarial dos trabalhadores 
atinge recorde em agosto, diz IBGE

deste ano: 39,83 milhões 
de pessoas, ou seja, um 
aumento de 1,8% em re-
lação ao trimestre anterior.

Os trabalhadores infor-
mais são aqueles empre-
gados no setor privado e 
domésticos sem carteira 
de trabalho assinada; em-
pregadores e trabalhado-
res sem registro no CNPJ; 
e trabalhadores familiares 
auxiliares.

O aumento foi maior do 
que o crescimento médio 
da população ocupada no 
período (1,2%). Confor-
me o IBGE, os empregos 
sem carteira assinada no 
setor privado cresceram 
4,1% no trimestre, tam-
bém atingindo patamar 
recorde, enquanto o con-
tingente de trabalhadores 
com carteira assinada teve 
um aumento de apenas 
0,8% no período.

A população subutili-
zada, que inclui desem-
pregados e pessoas que 
trabalham menos horas 
do que poderiam, chegou 
a 18,5 milhões de pessoas, 
a menor desde o trimes-
tre encerrado em junho 
de 2015 (18,2 milhões), o 
que representou quedas 
de 4,7% na comparação 
com o trimestre anterior 
e de 8,5% no ano.

Já a população desa-
lentada, ou seja, aquela 
que gostaria de trabalhar 
e estava disponível, mas 
que não buscou trabalho 
por vários motivos (não 
conseguiria trabalho ade-
quado, não tinha experiên-
cia profissional, não havia 
trabalho na localidade, era 
muito jovem ou muito ido-
so), chegou a 3,1 milhões, o 
menor contingente desde 
o trimestre encerrado em 
maio de 2016 (3 milhões). 
Foram registradas quedas 
de 5,9% no trimestre e de 
12,4% no ano.

sa de rendimento segue 
crescente”, afirma a co-
ordenadora da pesquisa, 
Adriana Beringuy.

O nível de ocupação da 
população, que mostra o 
percentual de trabalhado-
res em relação ao total de 
pessoas em idade de tra-
balhar, subiu para 58,1%, 
aproximando-se do pa-
tamar recorde de 58,5%, 
registrado nos trimestres 
encerrado em novembro 
e em dezembro de 2013.

“A população ocupada 
está crescendo a uma taxa 

maior o que a população 
em idade de trabalhar. Isso 
denota o mercado de tra-
balho aquecido, ou seja, eu 
tenho geração de trabalho 
no nível suficiente para dar 
conta do crescimento da 
própria população”, expli-
ca a pesquisadora.

No trimestre encerra-
do em agosto deste ano, 
também foi observada o 
menor contingente de po-
pulação desempregada 
(ou seja, aquela que está 
em busca de emprego, 
mas ainda não conseguiu) 

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Governo do Amazonas concede mais de  
R$ 1,1 milhão em crédito para produtores rurais

DIVULGAÇÃO

Viabilizado pelo Idam e Afeam, o recurso atendeu às demandas de agricultores 
e pescadores de Iranduba, Manacapuru e Rio Preto da Eva

Pescadores artesanais e 
agricultores familiares de 
Rio Preto da Eva, Irandu-
ba e Manacapuru (distantes 
57, 27 e 68 quilômetros de 
Manaus, respectivamente) 
garantiram mais de R$ 1,1 
milhão em crédito rural. O 
recurso foi disponibilizado 
pelo Governo do Amazonas 
para atender às demandas 
dos trabalhadores e fomen-
tar o setor primário local.

Os contratos do recurso, via-
bilizado por meio do Instituto 
de Desenvolvimento Agrope-
cuário e Florestal Sustentável 
do Estado do Amazonas (Idam) 
e Agência de Fomento do Es-
tado do Amazonas (Afeam), 
foram assinados na noite de 
quinta-feira (26/09), na 46ª 
Expoagro, que acontece até 
domingo (29/09), no Parque de 
Exposições Multiuso Eurípedes 
Ferreira Lins. O montante foi 
destinado à execução de 15 
projetos de agricultura familiar, 
pesca artesanal e avicultura.

Do total de projetos de crédi-
to aprovados, nove atenderam 

RIO PRETO DA EVA, IRANDUBA E MANACAPURU 

solicitações de pescadores ar-
tesanais e agricultores familia-
res de Iranduba, com R$ 802,3 
mil; cinco, avaliados em R$ 105 
mil, estão relacionados à pesca 
artesanal de Manacapuru; e um 
é referente a uma demanda de 
um avicultor de Rio Preto da 
Eva, que foi contemplado com 
R$ 200 mil.

“Atender às demandas do 
produtor rural é uma das prio-
ridades do Governo do Estado, 

que não tem medido esforços 
para garantir, com a disponi-
bilidade do crédito rural, me-
lhores condições de vida e de 
trabalho a esse público. Agora, 
os beneficiados têm condições 
de adquirir equipamentos e 
implementos agrícolas e de 
pesca, e, ainda, recurso para o 
custeio das atividades por eles 
desempenhadas” destacou o 
diretor-presidente do Idam, 
Vanderlei Alvino.

Desemprego cai a 6,6%, menor nível 
da série histórica para período

DIVULGAÇÃO

Segundo o instituto, a população de-
socupada caiu para 7,3 milhões

A taxa de desemprego caiu 
para 6,6% no trimestre encerra-
do em agosto, sendo a menor 
taxa para um trimestre encerra-
do no mês na série histórica da 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios (PNAD).

O dado divulgado nesta sex-
ta-feira (27), Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

A mediana das previsões em 
pesquisa da Reuters era de que a 
taxa ficaria em 6,7% no período.

Conforme o instituto, a popu-
lação desocupada caiu para 7,3 
milhões, o menor número de 
pessoas procurando trabalho 
desde o trimestre encerrado 
em janeiro de 2015. Houve 
queda na comparação com a 
taxa de 7,1% no trimestre ime-
diatamente anterior, até maio, e 
ante os 7,8% vistos no mesmo 
período do ano passado, che-
gando ao menor nível.

A taxa de desemprego no 
Brasil segue em patamares 
historicamente baixos neste 
ano diante de um mercado de 
trabalho aquecido, o que deve 

TRIMESTRE ATÉ AGOSTO

continuar sendo o cenário por 
algum tempo.

“A baixa desocupação re-
flete a expansão da demanda 
por trabalhadores em diver-
sas atividades econômicas, le-
vando a taxa de desocupação 
para valores próximos ao de 
2013, quando esse indicador 
estava em seu menor pata-
mar”, disse a coordenadora 
de pesquisas domiciliares do 
IBGE, Adriana Beringuy.

Esse cenário, no entanto, alia-
do ao constante aumento da 
renda, para trazer preocupa-
ções com a inflação, principal-
mente com os preços ligados 
a serviços.

O Banco Central já ligou o 
sinal de alerta em relação à 
inflação, tendo elevado a taxa 
básica de juros Selic em 0,25 
ponto percentual na semana 
passada, a 10,75% ao ano.

Nos três meses até agosto, 
o número de desempregados 
caiu 6,5% em relação ao trimes-
tre até maio e recuou 13,4% 
ante o mesmo período de 2023, 
chegando a 7,281 milhões de 
pessoas, o menor número de 
pessoas procurando trabalho 
desde o trimestre encerrado 
em janeiro de 2015.

Já o total de ocupados au-
mentou 1,2% na comparação 
com o trimestre imediatamente 
anterior e cresceu 2,9% sobre os 
três meses até agosto do ano 
passado, com um contingente 
de 102,517 milhões, um recorde 
na série histórica do IBGE.

desde janeiro de 2015.
Tanto o crescimento da 

população ocupada quan-
to a queda da população 
desempregada explicam 
a queda da taxa de de-
semprego, que chegou a 
6,6% em agosto, segundo 
o IBGE.

Das dez atividades eco-
nômicas pesquisadas pelo 
IBGE, sete apresentaram 
alta na geração de postos 
de trabalho na compara-
ção com o trimestre encer-
rado em agosto de 2023: 
indústria (4,2%), comércio 

(2,6%), construção (5,2%), 
transporte e armazena-
mento (6%), informação 
e comunicação (5,7%), 
administração pública, 
saúde e educação (3,4%) 
e outros serviços (5,6%). 
Apenas agricultura teve 
perda de população ocu-
pada (-4,2%).

Informalidade
Por outro lado, o número 

de trabalhadores informais 
no país também atingiu um 
volume recorde no trimes-
tre encerrado em agosto 
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Brasil

Em seis meses, 14.352 
transplantes foram fei-
tos pelo SUS

A cada 14 pessoas que 
manifestam interesse 
em doar órgãos no 
Brasil, apenas quatro 

efetuam a doação. Conforme 
o Ministério da Saúde, um dos 
principais obstáculos é a recusa 
familiar. Por esse motivo, no Dia 
Nacional da Doação de Órgãos, 
lembrado nesta sexta-feira (27), a 
pasta encabeça uma campanha 
com o tema Doação de órgãos: 
precisamos falar sim. A proposta 
é alertar para a necessidade de 
diálogo e da desmistificação do 
ato de doar órgãos.

Dentre os motivos citados 
para não autorizar a doação 
de órgãos, segundo o minis-
tério, estão a não aceitação da 
manipulação do corpo; crença 
religiosa; medo da reação de pa-
rentes e familiares; desconfiança 
da assistência médica; e a não 
compreensão do diagnóstico 
de morte encefálica, que leva 
à ideia que, de alguma forma, 
seria possível reverter o quadro.

“Por isso, falar sobre o assunto 
é o primeiro passo para se tornar 
um doador”, destaca a pasta.

Ao longo do primeiro semes-
tre deste ano, 14.352 transplan-
tes foram realizados via Sistema 
Único de Saúde (SUS). O número 
é maior que o registrado no mes-
mo período de 2023, quando 
foram contabilizados 13,9 mil 
procedimentos. Os órgãos mais 
doados foram rins, fígado, cora-
ção, pâncreas e pulmão, além de 
córnea e medula óssea, que são, 
tecnicamente, tecidos. Ainda as-
sim, mais de 43 mil brasileiros 
compõem a lista de espera por 
um transplante.

Confira, a seguir, as principais 
perguntas e respostas envolven-
do o processo de doação de ór-
gãos com base em informações 
do Ministério da Saúde:

O que é a doação de órgãos?
É o ato por meio do qual po-

dem ser doadas partes do corpo, 

Ao longo do primeiro semestre deste ano, 14.352 transplantes foram realizados via Sistema Único de Saúde (SUS)

Doação de órgãos: conheça exigências 
         e tire dúvidas sobre transplantes
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sejam órgãos ou tecidos, para 
serem utilizados no tratamento 
de outra pessoa com a finalidade 
de reestabelecer a função de um 
órgão ou tecido doente.

De um único doador, é pos-
sível obter diversos órgãos e 
tecidos, incluindo rins, fígado, 
coração, pulmões, pâncreas, 
intestino, córneas, valvas cardí-
acas, pele, ossos e tendões.

A doação de órgãos como 
rim, parte do fígado, parte do 
pulmão e medula óssea pode 
ser feita em vida. Já a doação 
de órgãos de pessoas falecidas 
somente ocorre após a confir-
mação do diagnóstico de morte 
encefálica ou de uma parada 
cardiorrespiratória.

Na morte encefálica, pacien-
tes sofreram um acidente que 
provocou traumatismo crania-

no, como acidente com carro, 
moto e quedas, ou sofreram um 
acidente vascular cerebral (AVC).

Por que doar órgãos?
Doar órgãos pode salvar vidas 

em casos de órgãos vitais, como 
o coração, além de devolver 
qualidade de vida nos casos em 
que o órgão transplantado não é 
vital, como acontece com os rins.

A doação de órgãos prolonga 
a expectativa de vida de pessoas 
que precisam de um transplante, 
permitindo o restabelecimento 
da saúde e, muitas vezes, até 
mesmo a retomada de ativida-
des cotidianas.

O que preciso fazer para ser 
um doador?

Se você deseja ser um doador 
de órgãos, avisar aos parentes é 

o mais importante, já que a lei 
brasileira exige o consentimento 
da família para a retirada de ór-
gãos e tecidos para transplante.

Não é necessário deixar a von-
tade expressa em documentos 
ou cartórios – basta que sua 
família atenda ao seu pedido e 
autorize a doação.

Por isso, comunicar à famí-
lia que você é um doador de 
órgãos facilita o processo de 
transplantes. E se você tem 
um parente doador, respeite 
a vontade dele.

O que é um doador de ór-
gãos vivo e o que ele pode 
doar?

Um doador vivo é qualquer 
pessoa juridicamente capaz, 
atendidos os preceitos legais 
quanto à chamada doação in-

tervivos, que esteja em condi-
ções satisfatórias de saúde e 
que concorde com a doação, 
desde que não prejudique sua 
própria saúde.

O doador vivo pode doar um 
dos rins, parte do fígado, parte 
do pulmão ou parte da medula 
óssea. A compatibilidade san-
guínea é primordial em todos 
os casos.

Pela lei, parentes até o quar-
to grau e cônjuges podem 
ser doadores em vida. Não 
parentes, somente com au-
torização judicial.

Nesse contexto, o doador 
está sujeito a riscos normais 
de se submeter a uma cirurgia 
com anestesia geral. Antes do 
procedimento, entretanto, são 
feitos exames a fim de minimi-
zar os riscos.

O que é um doador de órgãos 
falecido e o que ele pode doar?

Existem dois tipos de doa-
dores falecidos:

– doador falecido após mor-
te encefálica: paciente cuja 
morte encefálica foi constata-
da segundo critérios definidos 
pela legislação do país e que 
não tenha sofrido parada car-
diorrespiratória.

O doador falecido, nessa con-
dição, pode doar coração, pul-
mões, fígado, pâncreas, intesti-
no, rins, córnea, vasos, pele, ossos 
e tendões. A retirada dos órgãos 
é realizada em centro cirúrgico. 
Para que o procedimento acon-
teça, é necessária a manutenção 
da circulação sanguínea do pa-
ciente até o momento da retirada 
do órgão a ser doado.

– doador por parada cardior-
respiratória: paciente cuja mor-
te foi constatada por critérios 
cardiorrespiratórios (coração 
parado). O doador falecido, 
nessa condição, pode doar ape-
nas tecidos para transplante, 
incluindo córnea, vasos, pele, 
ossos e tendões.

Em ambos os casos, a doação 
só acontece mediante autoriza-
ção da família.

Quem não pode ser um do-
ador de órgãos?

Não existe restrição absoluta 
para a doação de órgãos. En-
tretanto, o ato pressupõe alguns 
critérios mínimos como o conhe-
cimento da causa da morte e a 
ausência de doenças infecciosas 
ativas, dentre outros.

Também não poderão ser doa-
doras pessoas que não possuem 
documentação ou menores de 
18 anos sem a autorização dos 
responsáveis.

Por que existem poucos do-
adores de órgãos?

A negativa familiar é um dos 
principais motivos para que um 
órgão não seja doado no Brasil.

(fomos a primeira universidade 
a aprovar isso). Hoje a gente 
entra numa Universidade Rural 
muito mais diversa”.

Aprovação
Numa sessão marcada por for-

te emoção, a Sala dos Órgãos 
Colegiados ficou lotada para 
acolher um público composto 
por pessoas trans, estudantes, 
servidores e demais integrantes 
da comunidade universitária. A 
audiência comemorou quando o 
reitor Roberto Rodrigues anun-
ciou a aprovação, por aclamação, 

da mais nova política de cotas 
da UFRRJ.

 “A convivência com a diferença 
nos faz aprender, e a Rural está 
aprendendo a viver com as di-
versidades que a compõem. Pre-
cisamos defender essa inclusão”, 
disse o reitor.

 Na sequência de participações, 
também ficou clara a satisfação 
de quem defendia uma causa 
justa e testemunhava, naquele 
momento, o nascimento de um 
marco histórico.

 A estudante Mabel Almeida, 
do Coletivo Madame, não con-
teve as lágrimas ao afirmar que 
ela e outros estudantes trans 
“não vão mais se sentir sozinhos 
na batalha para sobreviver e na 
luta contra o preconceito dentro 
da Universidade”.

Para a professora Ana Vaz, 
conselheira do Cepe, a decisão 
ajudou a “abrir mais a mente da 
academia, que precisa se livrar de 
um bolor colonial que marca sua 
história no Brasil”.

Já para Meyre Valentim, repre-
sentando o sindicato dos técni-
cos, a concretização da política 
de cotas se soma à luta do Sin-
tur-RJ. A organização também 
distribuiu uma nota de apoio, 
destacando que “a adoção de 
cotas específicas para pessoas 

trans representa um avanço sig-
nificativo no combate às desi-
gualdades estruturais”.

 A primeira deputada estadual 
transexual do Rio de Janeiro, 
Dani Balbi e a ativista trans Bruna 
Benevides, atual presidente da 
Associação Nacional de Travestis 
e Transexuais (Antra) estiveram 
presentes e manifestaram a sa-
tisfação por terem ajudado a 
construir e participado do mo-
mento da aprovação da política 
na Rural. “Precisamos de univer-
sidades públicas robustas, com a 
nossa cara. Precisamos de cotas 
para pessoas trans e travestis 
porque as cotas abrem portas!”, 
escreveu Balbi.

Com a medida, a Rural se 
torna a 17ª universidade pública 
no Brasil (11 federais e quatro 
estaduais) a adotar uma políti-
ca afirmativa para esse grupo 
socialmente vulnerável.

“Esse tipo de ação afirmativa, 
numa região pobre e violenta 
como a Baixada Fluminense, 
pode ser um farol de esperan-
ça para essa comunidade que 
é tão vulnerável e frequente-
mente desumanizada. É a pos-
sibilidade de vidas possíveis, 
com dignidade, pertencimento 
e empregabilidade”, avaliou a 
pró-reitora Joyce Alves.

UFRRJ aprova política de reserva de cotas para travestis e transexuais
O Conselho de Ensino, Pesquisa 

e Extensão (Cepe) da Universida-
de Federal Rural do Rio de Janeiro 
(UFRRJ) aprovou na quarta-feira 
(24) a política de reserva de va-
gas na graduação para pessoas 
travestis e transexuais. Essa cota 
começa a valer já em 2025 e vai 
abranger todos os cursos, turnos 
e campus da universidade.

Conforme a pro-
posta, 3% das “vagas 
supranumerárias”(vagas por 
cotas) serão destinadas a can-
didates, candidatas e candi-
datos que se autodeclararem 
pertencentes ao grupo espe-
cífico dessa chamada. Ou seja, 
as vagas dessa seleção não vão 
interferir naquelas da ampla 
concorrência ou das outras 
políticas de cotas. Em outras 
palavras, a cota trans não vai 
“retirar vaga” de ninguém.

A entrada será feita com base 
na nota do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem), mas não 
pelo Sistema de Seleção Unifica-
do (Sisu) – haverá um edital espe-
cífico (como é feito no caso das 
vagas remanescentes). Além da 
autodeclaração, será feita uma 
análise documental, que avaliará, 
por exemplo, se o/a postulante 
tem Carteira de Identidade Na-
cional com nome social.

“Esta política que aprovamos 
agora foi construída por muitas 
mãos, num processo coletivo 
que envolveu movimentos so-
ciais, grupos organizados de 
estudantes, sindicatos de profes-
sores (Adur) e técnicos (Sintur). 
Não foi fácil, mas vencemos!”, 
disse a professora Joyce Alves, 
relatora da minuta da proposta 
e primeira pessoa trans a ocu-
par uma pró-reitoria na Rural 
(adjunta de Assuntos Estudantis).

Em sua fala na reunião, Joyce 
resumiu os principais pontos da 
política, pontuando sua apresen-

tação com o relato de sua própria 
trajetória de luta:

“Quando cheguei à Rural 
em 2012, vinda de São Pau-
lo, me disseram para tomar 
cuidado com a homofobia na 
instituição. Naquele momento, 
fui plenamente acolhida pelo 
Grupo Pontes, pioneiro nessa 
luta aqui na UFRRJ. De lá para 
cá, avançamos muito contra a 
LGBTQIA+fobia, o racismo e o 
assédio, com conquistas como 
a criação do banheiro neutro e 
a adoção da política de cotas 
para trans na pós-graduação 

3% DAS VAGAS JA DESTINADAS A COTAS

Medida começa a valer já em 2025 e vai abranger todos os cursos
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Tensão entre ambos 
ficou aparente du-
rante uma sessão de 
perguntas e respostas 
com repórteres

Donald Trump disse nes-
ta sexta-feira (27) que, 
se for eleito presiden-
te dos Estados Unidos, 

está pronto para trabalhar em 
um acordo de paz entre a Rús-
sia e a Ucrânia, enfatizando seu 
bom relacionamento com Vla-
dimir Putin. A fala aconteceu ao 
lado do presidente ucraniano, 
Volodymyr Zelensky.

Trump e Zelensky se encon-
traram em Nova York, dando 
ao líder ucraniano a chance 
de fazer um discurso pessoal 
ao candidato presidencial do 
Partido Republicano, que é 
abertamente cético em relação 
à assistência contínua dos EUA 
para a Ucrânia.

A tensão entre ambos ficou 
aparente durante uma sessão 
de perguntas e respostas com 
repórteres antes da reunião.

“Temos um relacionamento 
muito bom, e eu também 
tenho um relacionamento 
muito bom, como vocês sa-
bem, com o presidente Putin. 
E acho que se vencermos, 
vamos resolver isso muito 
rapidamente”, disse Trump.

Zelensky interrompeu: “Es-
pero que tenhamos mais boas 
relações entre nós”.

E, em seguida, Trump co-
mentou: “Ah, entendi. É preciso 
dois para dançar tango, você 
sabe, e nós vamos – vamos ter 
uma boa reunião hoje. E acho 
que o fato de estarmos juntos 
hoje é um ótimo sinal”.

Momento crucial para Ze-
lensky

A reunião desta sexta-feira 
ocorre em um momento crucial 

Trump e Zelensky se encontraram em Nova York

Ao lado de Zelensky, Trump promete bom 
acordo para “ambos os lados” da guerra
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para Zelensky antes da eleição 
de novembro nos EUA.

Ele tentou convencer o go-
verno de Joe Biden nesta se-
mana que seu país ainda pode 
vencer a guerra, desde que 
os Estados Unidos e outros 
países aumentem significati-
va e rapidamente o envio de 
assistência militar.

Trump reclamou diversas 
vezes sobre a ajuda dos EUA 
para a Ucrânia e afirmou que 
acabará rapidamente com a 
guerra. Zelensky disse nesta 
semana que o ex-presidente 
americano não sabe como aca-
bar com o conflito da Rússia 

na Ucrânia.
Comentando sobre a dispu-

ta presidencial, o republicano 
destacou: “Espero que tenha-
mos uma boa vitória, porque, 
se o outro lado vencer, não 
acho que você terá vitórias 
com nada, para ser honesto 
com você”.

“Então, vamos nos sentar 
[para] apenas discutir isso, e 
se tivermos uma vitória, acho 
que antes de 20 de janeiro, 
antes de eu assumir a Presi-
dência, mas muito antes disso, 
acho que podemos trabalhar 
em algo que seja bom para 
ambos os lados. Está na hora”, 

acrescentou Trump.
“A propósito, o presidente 

[Zelensky] também sabe dis-
so”, finalizou.

Zelensky agradeceu a Trump 
por concordar em se encontrar 
com ele, relembrando como 
cinco anos se passaram des-
de o último encontro entre 
ambos. Ele também ressaltou 
acreditar que eles comparti-
lham uma visão comum de que 
Putin deve ser parado.

“Acho que temos uma vi-
são comum de que a guerra 
na Ucrânia deve ser inter-
rompida, e Putin não pode 
vencer, e a Ucrânia tem que 

prevalecer, e quero discutir 
com você os detalhes sobre 
isso”, pontuou Zelensky.

Trump diz que “aprendeu 
muito”, mas não mudou visão

Após o término da reunião, 
Trump e Zelensky apareceram 
juntos na Fox News.

O ex-presidente reiterou que 
acha que um acordo justo é 
possível e pode ser feito rapi-
damente, mesmo que o líder 
ucraniano tenha deixado claro 
que acha que as tropas russas 
devem ser expulsas de seu país.

“Aprendi muito, mas acho 
que não mudei do ponto de 

vista de que ambos queremos 
ver isso acabar e ambos que-
remos ver um acordo justo 
feito. E tem que ser justo, e 
acho que isso vai acontecer 
na hora certa. Acho que vai 
acontecer”, afirmou Trump à 
Fox News.

“Isso deve parar, e o presi-
dente quer que pare. Tenho 
certeza de que o presidente 
Putin quer que pare, e essa é 
uma boa combinação. Então, 
queremos ter um acordo justo 
para todos”, adicionou.

Quando perguntaram a ele, 
o que ele imaginava como 
“justo”, Donald Trump pon-
derou que “muito cedo para 
dizer isso”.

“Tenho minhas próprias 
ideias e tenho certeza de que 
o presidente definitivamente 
tem as suas. Mas tem que ser 
justo”, comentou.

Zelensky entrou na conversa 
lembrando como Putin invadiu 
o território ucraniano.

“Essa guerra não deveria co-
meçar, e acho que o proble-
ma é que Putin matou tantas 
pessoas e, claro, precisamos 
fazer de tudo para pressioná-lo 
a parar essa guerra. Ele está 
em nosso território. Isso é o 
mais importante. Ele está em 
nosso território e como parar 
a guerra para pressioná-lo o 
máximo que pudermos. Temos 
que fazer isso”, advertiu o líder 
da Ucrânia.

Trump disse que Zelensky 
“disse melhor” que “esta é uma 
guerra que nunca deveria ter 
acontecido” e ressaltou que 
outro encontro entre eles “po-
deria muito bem acontecer”.

O ex-presidente dos EUA 
questionou como a Ucrânia 
poderia reconstruir e restaurar 
suas cidades, alegando que 
“não é possível”.

“Você tem que, a propósito, 
vir nos ver”, comentou Zelensky.

“Eu irei. É um país lindo”, 
concluiu Trump.

Netanyahu diz que Israel “está vencendo”; 
delegações deixam o plenário

O primeiro-ministro de Is-
rael, Benjamin Netanyahu, 
discursou, nesta sexta-feira 
(27), na Assembleia Geral da 
ONU e disse que seu país 
“está vencendo”.

Quando Netanyahu subiu ao 
palco no plenário das Nações 
Unidas, um grande número de 
delegações pôde ser visto sain-
do do salão.

Vaias também podiam ser 
ouvidas quando Netanyahu se 
aproximou do púlpito.

“Decidi vir aqui e esclarecer 
as coisas”, disse Netanyahu em 
seu discurso de abertura, dizen-
do que queria se defender das 
“mentiras e calúnias” que ouviu.

“Meu país está em guerra, 
lutando por sua vida”, disse. 
“Devemos nos defender desses 
assassinos selvagens. Nossos 
inimigos buscam não apenas 
nos destruir, eles buscam des-
truir nossa civilização comum e 
nos devolver a uma era sombria 
de tirania e terror”, acrescentou.

Netanyahu discursou en-
quanto Israel continua a atacar 
alvos do Hezbollah no sul do 
Líbano, em meio a temores 
de que os ataques pudessem 

se transformar em uma guerra 
regional total.

Em seu discurso, ele também 
tentou jogar a culpa pelo con-
flito no arqui-inimigo de Israel, 
o Irã. Ele disse que Israel estava 
se defendendo contra Teerã em 
sete frentes.

“Não há lugar no Irã que o 
longo braço de Israel não possa 

alcançar. E isso é verdade para 
todo o Oriente Médio. Longe 
de serem cordeiros levados ao 
matadouro, os soldados israe-
lenses lutaram com uma cora-
gem incrível”, disse Netanyahu.

“Tenho outra mensagem 
para esta Assembleia e para 
o mundo fora deste salão:  
estamos vencendo.”

NA ONU

Premiê israelense Benjamin Netanyahu discursa na Assembleia Geral da 
ONU, em 27 de setembro de 2024
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Embaixada do Irã em Beirute diz que ataque 
israelense “muda as regras do jogo”

A embaixada iraniana em Beiru-
te disse que o ataque israelense 
desta sexta-feira (27) “muda as 
regras do jogo” e alertou que 
Israel seria “punido”.

“O regime israelense mais 
uma vez comete um massa-
cre sangrento, mirando bairros 
residenciais densamente povo-
ados, espalhando falsas justifi-
cativas para tentar encobrir seus 
crimes brutais”, a embaixada 
postou no X.

“Não há dúvida de que esse 
crime repreensível e comporta-
mento imprudente representam 
uma escalada séria que muda 
as regras do jogo, e que seu 
perpetrador será punido apro-
priadamente”, acrescentou.

Pelo menos duas pessoas mor-
reram e 76 ficaram feridas após 
vários ataques aéreos israelenses 
nos subúrbios ao sul de Beirute, 
disse o Ministério da Saúde liba-
nês nesta sexta-feira (27).

Os militares israelenses afir-
maram que atacaram o quartel-
-general do Hezbollah.

Uma autoridade israelense 
disse que o líder do Hezbollah, 
Hassan Nasrallah, foi o alvo dos 
ataques nesta sexta-feira.

Entenda o conflito entre Is-
rael e Hezbollah

Israel tem lançado uma série 
de ataques aéreos em regiões 
do Líbano nos últimos dias. Na 
segunda-feira (23), o país teve o 
dia mais mortal desde a guerra 
de 2006, com mais de 500 víti-
mas fatais. Segundo os militares 
israelenses, os alvos são inte-
grantes e infraestrutura bélica 
do Hezbollah, uma das forças 
paramilitares mais poderosas 
do Oriente Médio e, apoiada 
pelo Irã.

A ofensiva atingiu diversos 
pontos no Líbano, incluindo a 

capital do país, Beirute. Milhares 
de pessoas refúgio em abrigos e 
deixaram cidades do sul do país.

Além disso, uma incursão ter-
restre não foi descartada.

O Hezbollah e Israel começa-
ram a trocar ataques após o início 
da guerra na Faixa de Gaza. O 
grupo libanês é aliado do Hamas, 
que invadiu o território israelen-
se em 7 de outubro de 2023, 
matando centenas de pessoas 
e capturando reféns.

Devido aos bombardeios, mi-
lhares de moradores do norte 
de Israel, onde fica a fronteira 
com o Líbano, tiveram que ser 
deslocados. O primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu prometeu 
diversas vezes fazer com que 
esses cidadãos retornem para 
suas casas.

No dia 17 de setembro, Israel 
adicionou o retorno desses mo-
radores como um objetivo oficial 
de guerra.

Um adolescente brasileiro de 
15 anos morreu após um ata-
que aéreo israelense. O Itamaraty 
condenou a situação e pediu o 
fim das hostilidades. O governo 
brasileiro também avalia uma 
possível missão de resgate.

“MASSACRE SANGRENTO”

Pelo menos duas pessoas morreram 
e 76 ficaram feridas 

DIVULGAÇÃO
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Carla e Péricles Barros juntaram os amigos e os mais antigos da família, na 
casona linda do Ephigênio Salles, sábado passado, p’ra revelar a chegada do 
Gabriel Levandoski Barros, a primeiro bebê da Camila e do Rodrigo. As fotos 
mostram alguns das torcidas lilás da Cecília e verde do Gabriel. Eu acertei!IT’S A BOY

Alexandre e 
Henrique Deiró

Luis Felipe Cordeiro, Douglas Antonaccio 
e Matheus Menezes

Thaís Sobral e 
Leandro Hatano

Heyrika e Ilídio Donato Lopes, Cilene e 
Mario Martins, José Carlos Lopes

Camila e Rodrigo Barros Ricardo Lira e Clara Barros Selma MedeirosCarla e Péricles Barros Jr.

Victoria e João Braga

Lucia e Laís Lopes, Maísa 
Said Oliveira

Flávia e Juci Bandeira

Yasmin Bento, Alonson e 
Débora Blasch

Tanna Verçosa e Marina 
Raposo da Camara

O Shopping Ponta Negra juntou um elen-
co que aprecia moda no espaço reservado 

para o desfile de verão, vibrante e usável. As 
fotos mostram alguns dos convidados.

Núbia Leopoldo de Menezes, 
Wanda Martins e Mara da Cunha

Daniel Azevedo

Marily Lacerda e Suely Moss
Magno Duarte, Priscila 

Furtado e Maze Mourão

Lully Pinheiro, aniversariante 
da semana, e Liza Melo

Carol e Emília Mory, 
passarelando

FASHION SUMMER 

O artista plástico Daniel Azevedo vai lançar a ex-
posição fotográfica Reflexos da Vida: Fragmen-

tos Aquosos e Urbanos da Amazônia. Será dia 10 
de outubro na Galeria do ICBEU - Instituto Cultural 
Brasil Estados Unidos. Eu vou!

SOUEDO

Também desfilaram, 
Ludmila e Lenúbia Aziz

Marilene Martins



Agendão cultural oferece uma diversidade de 
opções para o público neste fim de semana

Cultura

A programação do Agen-
dão Cultural deste fim 
de semana está repleta 
de eventos e apresenta-

ções que irão encantar o público. 
De sexta a domingo (27 a 29/09), 
uma programação diversa acon-
tece nos espaços mantidos pelo 
Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa. A agenda também 
conta com projetos contempla-
dos pela Lei Paulo Gustavo.

A programação inclui espe-
táculos variados, exibições de 
longas-metragens, a primavera 
de museus e festivais de cinema. 
Haverá também rodas de capo-
eira, um encontro de motociclis-
tas, show de humor e diversas 
exposições para os apreciadores 
da arte contemporânea.

Além de concertos matinais 
que oferecem uma trilha sonora 
perfeita para começar o dia. Para 
encerrar, acontece uma troca de 
livros e um emocionante festival 
de corais no domingo (29/09).

Longa-metragem
Nesta sexta-feira (27/09), às 

15h30, o Teatro Amazonas rece-
be a longa-metragem “Roberto 
Kauane e a Câmera do Dr. Sa-
lim”, com direção de Jean Ro-
bert César, do Amazonas (AM). 
Roberto Kahane é um renomado 
diretor cinematográfico brasilei-
ro, com uma trajetória marcada 
pela sua paixão pelo cinema e  
pela Amazônia.

Nascido em Manaus, cresceu 
no entorno do Teatro Amazo-
nas, e desde cedo teve contato 
com o universo do cinema. Esta 
obra retrata o cineasta Rober-
to Kahane, seu pai, Dr. Salim 
Kahane, e a importância de seu  

Festivais, primavera 
de museus, concer-
tos e show de humor 
compõem a progra-
mação dos espaços 
culturais do Governo 
do Amazonas

acervo cinematográfico.
O longa integra a programa-

ção do Festival de Cinema da 
Amazônia – Olhar do Norte. O 
evento é gratuito e tem classifi-
cação de 12 anos.

Encerramento do Festival
A sessão de encerramento da 

programação do Festival de Ci-
nema da Amazônia – Olhar do 
Norte acontece nesta sexta-feira 
(27/09), às 19h no Teatro Ama-
zonas, com o longa-metragem 
“Oeste Outra Vez”, com direção 
de Érico Rassi, de Goiás (GO). 
Na ocasião, também acontece 
uma cerimônia de premiação, às 
21h. O evento é gratuito e tem 
classificação de 14 anos.

Mais filmes
O Teatro da Instalação recebe 

nesta sexta-feira (27/09), das 9h 
às 13h, o “Ciclo de Oficinas duplo 

filme de Cinema e Distribuição”, 
com Ricardo Manjaro e Henri-
que Amud. A programação con-
ta com direção cinematográfica; 
roteiro cinematográfico de curta-
-metragem; pesquisa de ima-
gem de arquivo para audiovisual; 
distribuição de curta-metragens 
para festivais.  O evento integra a 
6° edição do Festival de Cinema 
da Amazônia – Olhar do Norte.

O projeto foi contemplado 
pela Lei Paulo Gustavo, execu-
tada pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa.

Nesta sexta-feira e no sábado 
(27 e 28/09), o Cine Carmen Mi-
randa, localizado na Rua do Con-
gresso, nº 10, no centro, apresen-
ta uma programação especial, a 
partir das 17h30. Na sexta, serão 
exibidos “Vestida para Matar” e 
“Carrie a Estranha”. No sábado, 
a programação inclui “Chuvas 

de Novembro”, “Por detrás do 
arco-íris” e “Um Quarto Elemen-
to”, seguida de um bate-papo 
com o diretor J. Juliano. Às 19h, 
também será exibido “Levante 
(2024)”, com entrada gratuita.

Esse projeto também é con-
templado pela Lei Paulo Gus-
tavo, executada pelo Governo 
do Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa.

Capoeira
Nesta sexta-feira (27/09), a par-

tir das 19h30, acontece a “Roda 
de Abertura”, evento de capoeira 
organizado pelo Instituto Cultu-
ral Alforria (I.C.A), com a apresen-
tação de convidados, incluindo 
três representantes de Belém do 
Pará. A roda acontece na Lagoa 
do Japiim, situada na Avenida 
Rodrigo Otávio, bairro Japiim.

No sábado (28/09), das 10h às 

11h, ocorrerão oficinas, palestras 
e um bate-papo, na Sede do 
Instituto Cultural Alforria (I.C.A), 
situada na Rua João Gomes, 
Quadra 07, número 14, no bairro 
Novo Aleixo. E à tarde, das 17h30 
às 20h30, haverá a cerimônia 
de batizado, troca de cordas, 
formatura e reconhecimento de 
mestres, onde o traje exigido 
será roupa branca ou vestimenta 
do grupo.

A programação integra o “3º 
Movimento Cultural Alforria – 
troca de graduações e forma-
turas”, um evento que reúne 
mestres de capoeira e tradi-
ções da cultura local. O evento  
é gratuito.

O evento é contemplado pela 
Lei Paulo Gustavo, executada 
pelo Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa, e é 
realizado pelo Instituto Cultural 
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A cantata cênica “Carmina Burana” segue em cartaz até domingo (14/04) no Teatro Amazonas

Maggie Smith, de “Harry 
Potter” e “Downton Abbey”, 
morre aos 89 anos

Informação foi confirmada pelos filhos Toby Stephens e Chris Larkin: “Ela 
faleceu pacificamente no hospital na manhã de hoje, sexta-feira, 27 de 

A multipremiada atriz britâni-
ca Maggie Smith, mundialmen-
te conhecida por seus papéis 
em “Harry Potter” e “Downton 
Abbey”, morreu aos 89 anos.

A informação foi confir-
mada pelos filhos, Toby 
Stephens e Chris Larkin, em 
uma declaração comparti-
lhada por sua assessora de 
imprensa, Claire Dobbs.

“É com grande tristeza que 
anunciamos a morte da dama 
Maggie Smith. Ela faleceu 
pacificamente no hospital na 
manhã de hoje, sexta-feira, 
27 de setembro”, afirma  
o comunicado.

“Uma pessoa intensamente 
reservada, ela estava com ami-
gos e familiares no final. Ela 
deixa dois filhos e cinco netos 
amorosos que estão devasta-
dos pela perda de sua mãe e avó 
extraordinárias”, acrescenta.

LUTO

seus melhores papéis ainda 
estavam por vir, incluindo um 
papel protagonista no clássico 
de 1999 “Chá com Mussolini”, 
sobre um grupo de mulheres 
inglesas de classe média alta 
em Florença, Itália, durante a 
época do fascismo, dirigido 
por Franco Zeffirelli.

Talvez ela seja mais lembrada 
como uma atriz que conseguiu 
alcançar não apenas longevida-
de, mas ainda mais fama mais 
tarde na vida.

Ela chamou a atenção dos 

“Gostaríamos de aproveitar 
esta oportunidade para agra-
decer à maravilhosa equipe 
do hospital Chelsea and West-
minster pelo cuidado e genti-
leza incansável durante seus 
últimos dias. Agradecemos to-
das as suas mensagens gentis e 
apoio e pedimos que respeitem 
nossa privacidade neste mo-
mento”, conclui o texto.

Smith nasceu em 1934 em 
Ilford, então um subúrbio 
de classe média no leste 
de Londres. Pouco antes do 
início da Segunda Guerra 
Mundial, a família se mudou 
para Oxford, onde seu pai 
trabalhava como patologista 
na Universidade de Oxford.

Após concluir o ensino mé-
dio, Smith frequentou a Oxford 
Playhouse School de 1951 a 
1953, fazendo sua estreia no 
palco em uma produção da 

Oxford University Dramatic 
Society de “Noite de Reis”, de 
William Shakespeare.

Ela continuou a aparecer na 
Broadway em “New Faces of 
1956” e, em seguida, desem-
penhou o papel de comediante 
principal na publicação londri-
na “Share My Lettuce”, entre 
1957 e 1958. Logo, ela começou 
a aparecer regularmente em 
peças no teatro The Old Vic, 
em Londres.

Em 1964, ela interpretou Des-
dêmona em “Otelo”, de Olivier, 
antes de reprisar o papel na 
versão cinematográfica no ano 
seguinte. Smith ganhou seu pri-
meiro Oscar de melhor atriz em 
1969 por sua interpretação de 
uma professora não conven-
cional no filme “Primavera de 
uma Solteirona”.

Em 1978, ela recebeu um se-
gundo Oscar, dessa vez de me-

espectadores mais jovens 
como a rigorosa, porém justa, 
professora de bruxaria Mi-
nerva McGonagall em “Harry 
Potter e a Pedra Filosofal” 
(2001), aparecendo tam-
bém nas sequências da saga  
“Harry Potter”.

Aclamação veio novamente 
de ambos os lados do Atlân-
tico por sua interpretação da 
cáustica Violet Crawley, a Con-
dessa Viúva de Grantham em 
“Downton Abbey”, o aclamado 
drama de época sobre a aris-
tocracia britânica. Ela recebeu 
três prêmios Emmy pelo papel, 
que ela revisitou em um longa-
-metragem de 2019.

Em seus últimos anos, Smith 
se tornou exemplo do envelhe-
cimento gracioso, um processo 
que ela lidou com seu charme 
e inteligência habituais.

Quando perguntada em 2017 
pela revista britânica “Women’s 
World” por que ela não tinha 
ido a mais cerimônias de pre-
miação, Smith respondeu: “Eu 
realmente acho que se eu fosse 
para Los Angeles, por exemplo, 
eu assustaria as pessoas. Elas 
não veem pessoas mais velhas.”

Smith foi casada duas vezes, 
com o ator Robert Stephens – o 
casal se divorciou em 1974 – e 
novamente com o dramaturgo 
Beverley Cross, de 1975 até sua 
morte em 1998.

lhor atriz coadjuvante, por sua 
atuação em “Suíte Califórnia”, 
de Neil Simon. Ela também 
recebeu o British Academy Film 
Awards por seu trabalho, in-
cluindo seus papéis em “Uma 
Janela para o Amor”, de 1985, 
e “Paixão Solitária”, de 1987.

Smith foi nomeada Dama 
Comandante da Ordem do 
Império Britânico em 1990 
e, desde então, ficou ampla-
mente conhecida como “dama 
Maggie Smith”.

Mas, de muitas maneiras, 

Alforria, sob a organização do 
mestrando Maurício de Souza, 
que vêm desenvolvendo ativi-
dades todos os meses, com o 
intuito de movimentar a cultura 
popular nos bairros de Manaus 
e no interior do Amazonas.

Cultura nipônica
Nesta sexta-feira (27/09), a 

partir das 18h, acontece a aber-
tura do “Jungle Matsuri 2024”, 
o maior Festival de Cultura e 
Gastronomia Japonesa da região 
Norte, no Centro de Convenções 
do Amazonas Vasco Vasques, 
situado na Avenida Constanti-
no Nery, 5001, bairro Flores. A 
programação inclui concursos de 
cosplayers, palestras, muita co-
mida japonesa, shows musicais, 
Boi-Bumbá e diversas atividades. 
O evento ocorre também no 
sábado (28/09), das 10h às 22h; 
e no domingo (29/09), de 10h 
às 20h. Com entrada gratuita.

Primavera de Museus
No sábado (28/09), às 9h, o 

Centro Cultural Palacete Pro-
vincial sediará a apresentação 
teatral – “Estórias que meu pai 
contou”, com a participação do 
Grupo de idosos da Fundação 
Universidade Aberta Da Tercei-
ra Idade (Funati). O espetáculo 
ocorre no Auditório Coronel Pe-
dro Henrique Cordeiro Junior, e 
a entrada é gratuita.

Ainda no Centro Cultural Pa-
lacete Provincial, neste sábado 
(28/09), das 9h às 15h, acontece 
a cerimônia de encerramento 
da exposição “DES.INVENÇÃO”, 
com programação cultural rea-
lizada pela curadoria e artistas 
participantes na Galeria Manoel 
Santiago. O evento possui clas-
sificação livre e entrada gratuita. 
Ambos os eventos integram a 
Primavera de Museus.

Encontro de motociclistas
Neste sábado (28/09), das 17h 

às 00h, o Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia receberá 
o evento “Projetos Motociclista 
Sangue Bom”, organizado pelo 
grupo Almas Livres MC, sob a 
liderança do presidente Pires. 
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Esportes

Também foram anun-
ciadas a reforma de 
um campo no Bairro 
da Paz e renovação 
de programas de in-
centivo ao esporte no 
estado

O governador Wil-
son Lima assinou, 
nesta sexta-feira 
(27/09), a ordem 

de serviço para reforma 
do Estádio Carlos Zamith, 
no bairro Coroado, zona 
leste de Manaus. A manu-
tenção do espaço, cons-
truído em 2014, faz par-
te das ações anunciadas 
pelo governador para a 
área desportiva, incluindo 
recursos para programas 
esportivos e em patrocínio 
para atletas e times de  
futebol profissional

“Hoje anunciamos a re-
forma aqui do Zamith, que 
o pessoal do esporte, do 
futebol, conhece muito 
bem. Vamos colocar ilu-
minação, reformar a fiação, 
dar um trato no gramado 
para que a gente tenha 
um espaço para a galera 
praticar o esporte, possa 
ter eventos não só durante 
o dia, mas à noite”, afirmou 
o governador Wilson Lima, 
durante cerimônia realiza-
da no estádio.

O prazo para execução 
das obras é de 120 dias e 
os serviços incluem refor-
ma da instalação elétrica 
e implantação de ilumi-

Estádio Carlos Zamith, no bairro Coroado, zona leste de Manaus

nação esportiva em LED, 
novos bancos de reserva, 
construção de cabine de 
transmissão, reforma da 
sala de arbitragem, ins-
talação de gradil, entre 
outras melhorias internas. 
O investimento na moder-
nização do estádio será de 
R$ 6,2 milhões.

Segundo o titular da Se-
cretaria de Estado de Infra-
estrutura (Seinfra), Carlos 
Henrique Lima, o Estádio 
Carlos Zamith conta com 
um sistema de ilumina-

ção convencional, mas 
que será adequado para 
realização de partidas em 
nível internacional. O lo-
cal também vai dispor de 
gerador de emergência e 
transmissão de imagens de 
alta definição.

Estádio Carlos Zamith
O Estádio Carlos Zamith 

foi construído, em 2014, 
para servir de Centro de 
Treinamentos para as sele-
ções que viriam a Manaus 
disputar a Copa do Mundo. 
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A reforma anunciada pelo 
governador visa elevar a 
funcionalidade do estádio, 
que recebe jogos de com-
petições como o Brasilei-
rão e a Copa do Brasil, as 
quais têm representantes 
do Amazonas.

A reforma atende a uma 
solicitação da Secretaria de 
Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), que busca tornar o 
Amazonas como sede de 
jogos internacionais.

“Isso vai auxiliar a es-
truturação e a evolução 

do futebol do Amazonas. 
E isso mostra o compro-
metimento não só para a 
evolução do futebol, mas 
já pensando na Copa do 
Mundo Feminina de 2027, 
provando que o Amazo-
nas está preparado, mais 
uma vez, para um gran-
de evento internacional”, 
acrescentou o secretário 
da Sedel, Jorge Oliveira.

Campo Santos Dumont
Além do Carlos Zamith, 

o Governo do Amazonas 
vai iniciar a revitalização 
do Campo Santos Dumont, 
localizado no Bairro da 
Paz. A obra vai contem-
plar a terraplanagem do 
espaço, revitalização de 
alambrados e gradil, re-
forma da praça ao entorno, 
da quadra de futevôlei, 
arquibancada e drenagem 
da área externa.

Desde 2021, o Governo 
do Amazonas já investiu 
mais de R$ 20 milhões na 
construção e revitalização 
de 24 espaços esportivos, 
na capital e no interior. 
Os espaços revitalizados 
oferecem, além de infra-
estrutura adequada para 
a prática de esportes, o 
funcionamento como 
centros de convivência e  
interação social.

Patrocínios
Durante o evento, o 

governador Wilson Lima 
anunciou recursos de R$ 5 
milhões para os programas 
Bolsa Esporte Estadual, do 
Programa Esporte e Lazer 
na Capital e Interior (Pel-

Governador Wilson Lima assina ordem de 
serviço para reforma do Estádio Carlos Zamith

Times da NBA querem jogos no Brasil, 
diz VP da liga na América Latina

Arnon de Mello, vice-pre-
sidente da NBA na América 
Latina, revelou em uma en-
trevista que as franquias da 
NBA têm vontade de voltar 
a disputar jogos no Brasil.

“Os times pedem pra vol-
tar [ao Brasil]”, afirmou o VP.

A NBA teve jogos da pré-
-temporada no Brasil entre 
2013 e 2015. Jogaram no 
país: Chicago Bulls x Wa-
shington Wizards, Miami 
Heat x Cleveland Cavaliers e 
Flamengo x Orlando Magic.

“Nós tivemos um jogo em 
2013, foi um jogo muito 
simbólico, foi o Chicago 
Bulls, que é o time que ainda 
hoje tem a maior torcida no 
Brasil. […] O outro time foi 
o Washington Wizards. Nós 
conseguimos trazer esse 
jogo, foi um dos grandes 
sucessos. No ano seguinte 
nós trouxemos o Cleveland 
contra o Miami. O terceiro 
foi para celebrar o nosso 
basquete. A gente trouxe 
o Orlando pra jogar contra 
o Flamengo, e também foi 
um grande sucesso”, relem-
brou Arnon de Mello, que 
já era executivo da NBA 
na época.

Falta arena
Apesar do desejo das 

equipes da NBA, o que 
falta para o Brasil receber 

BASQUETE CONVOCAÇÃO 

Dorival surpreende em convocação 
da Seleção para pegar Chile e Peru

O técnico Dorival Júnior con-
vocou nesta sexta-feira (27) os 
23 jogadores que vão defender 
a Seleção Brasileira nos jogos 
da Data Fifa de outubro.

Entre os convocados, a lista 
conta com surpresas, como 
os laterais Abner, ex-Athletico-
-PR e atualmente no Lyon; 
Vanderson, ex-Grêmio e hoje 
no Monaco; e o atacante Igor 
Jesus, que defende o Botafogo, 
líder do Brasileiro.

Programação da Seleção
A Seleção começa suas ati-

vidades na segunda-feira (7) 
no CT Joaquim Grava, em São 
Paulo. Após o primeiro com-
promisso, a delegação retorna 
do Chile na sexta-feira (11) e vai 
para Brasília, palco do segun-
do confronto. Dorival convoca 
Seleção Brasileira para Elimi-
natórias da Copa do Mundo 

O Brasil vai até Santigo en-
frentar o Chile, no dia 10 de ou-
tubro, uma quinta-feira, às 21h 
(de Brasília). Depois, a Seleção 
recebe o Peru no estádio Mané 
Garrincha, na capital federal, no 
dia 15 de outubro, uma terça, 
às 21h45 (de Brasília).

Situação do Brasil na tabela
A Seleção Brasileira está na 

quinta posição com 10 pontos 
na tabela das Eliminatórias e 
segue na zona de classificação 

novamente um jogo da liga, 
segundo Arnon de Mello, é 
uma arena multiuso com 
capacidade para receber 
um evento desse porte.

“No Brasil, a gente está 
precisando de uma arena 
aqui em São Paulo, então eu 
faço esse apelo, uma arena 
multiuso, ou em São Pau-
lo, ou em Belo Horizonte. 
Onde for, nós estaremos lá. 
Voltaremos com esse jogo 
para cá. Se for demorar um 
pouco mais, talvez a gente 
volte e faça o jogo no Rio 
mesmo, que é lá onde tem 
uma arena. […] A gente pre-
cisa de uma arena que dê 
esse conforto para o nosso 
torcedor, e hoje a gente só 

Em quinto na tabela das Eliminatórias, Brasil 
tem confrontos em Santiago e Brasília na 
próxima Data Fifa, em outubro

Lebron James durante o NBA 
Global Games no Rio de Janeiro

tem uma arena no Brasil 
que possa fazer isso, que 
é uma arena que tem no 
Rio de Janeiro, ali na Barra 
da Tijuca”, explicou.

Apesar da ausência dessa 
arena adequada, existe a 
possibilidade da liga voltar 
ao Brasil em 2025.

“A gente espera poder ter 
outras aqui no Brasil, mas 
enquanto a gente não tem, 
a gente vai estudar voltar 
aqui para fazer esse jogo 
ano que vem. Inclusive será 
o aniversário de 10 anos da 
última partida, então já faz 
bastante tempo e a gente 
vai tentar trazer esse jogo 
de volta para cá”, revelou 
Arnon de Mello.

direta para a Copa de 2026. A 
liderança é da Argentina, que 
tem 18 pontos.

Veja a lista de convocados
Goleiros
Alisson (Liverpool)
Bento (Al-Nassr)
Ederson (Manchester City)

Defensores
Danilo (Juventus)
Vanderson (Monaco)
Abner (Lyon)
Guilherme Arana (Atlético-

-MG)
Bremer (Juventus)
Éder Militão (Real Madrid)
Gabriel Magalhães (Arsenal)

Marquinhos (Paris Saint-
-Germain)

Meio-campistas
André (Wolverhampton)
Bruno Guimarães (Newcas-

tle)
Gerson (Flamengo)
Lucas Paquetá (West Ham)
Rodrygo (Real Madrid)

Atacantes
Endrick (Real Madrid)
Igor Jesus (Botafogo)
Gabriel Martinelli (Arsenal)
Luiz Henrique (Botafogo)
Raphinha (Barcelona)
Savinho (Manchester City)
Vini Jr. (Real Madrid)

DIVULGAÇÃO

Alex Pazuello/ Secom

DIVULGAÇÃO

ci) e do Programa Respi-
rar, também coordenados 
pela Sedel e, que atendem, 
anualmente, mais de 15 
mil pessoas, entre crian-
ças e adolescentes aten-
didos pelo Pelci, atletas 
de alto rendimento aten-
didos pelo Bolsa Esporte 
e 500 mil atendimentos  
pelo Respirar.

Os programas têm sido 
fundamentais para a 
manutenção do esporte 
Amazonense. Em 2024, 
três atletas apoiados 
pelo Governo do Amazo-
nas disputaram as Olim-
píadas e Paralimpíadas  
de Paris.

A paratleta amazonen-
se Maria de Fátima, que 
representou o estado nas 
disputas do halterofilismo, 
conquistou a medalha de 
bronze na competição.

Também foi anunciado 
o patrocínio a 20 times 
de futebol profissional do 
estado, que disputam des-
de categorias de base até 
torneios nacionais, com o 
repasse de R$ 3,5 milhões 
à Federação Amazonense 
de Futebol (FAF).

“Nós vamos dar ordem 
de serviço para a reforma 
de todo o sistema elétrico 
do estádio. As luminárias 
antigas, que antes eram 
padrão FIFA de 2010, hoje 
terão padrão FIFA 2025. O 
fortalecimento do esporte 
é um plano do governador 
Wilson Lima e um estádio 
vai ter as mesmas estrutu-
ras, por exemplo, da Arena 
da Amazônia”, destacou  
o secretário.
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O ótimo DJ Rasec, que mora atualmente em Portugal, entre as atrações 
especiais da festa All Black, que vai sacudir a Cave do Belle Époque, na 

próxima sexta-feira

A bela Karina Queiróz em noite de festa na cidade

A top Gisele Bündchen, estrela da campanha da esperadíssima coleção 
cápsula da Zara, assinada pelo badaladíssimo estilista Stefano Pilati

Asa irmãs Bruna Munin, Manula Antunes e Fernanda Mendonça, 
enchendo de charme evento que reuniu elenco top de Manaus

 . O Prêmio Qualidade Amazonas (PQA), 
uma realização da Federação das Indús-
trias do Estado do Amazonas (FIEAM), por 
meio do Departamento de Assistência à 
Média e Pequena Indústria (Dampi), ce-
lebra 31 anos e realizou a 25ª Mostra de 
Gestão e Melhorias para Qualidade e a 
3ª Feira da Qualidade no Centro de Con-
venções Amazonas Vasco Vasques, com a 
participação de mais de 50 instituições.

. De acordo com o presidente da Fede-
ração das Indústrias do Estado do Ama-
zonas (FIEAM), Antonio Silva, o PQA re-
conhece e premia organizações por suas 
melhores práticas em Processo, Inovação 
e Gestão.

. Empresas do Polo Industrial de Manaus 
(PIM), entidades públicas e organizações 
privadas de diversos segmentos do Ama-
zonas e de outros estados se reúnem para 
debater questões relacionadas ao mun-
do do trabalho, melhorias de processos, 
responsabilidade social, sustentabilidade, 
lideranças, automação industrial, dentre 
outros.

. Os DJs Iann Wenery, RauR, João BR, Hal-
ley, Lindsey e Rasec serão as atrações da 
festa“All Black - Edition House Music”, que 
vai sacudir o clubinho Cave do Belle Époque, 
no próximo dia 4.

. Será uma noite para curtir música eletrôni-
ca de qualidade.

. Os ingressos do primeiro lote estão dispo-
níveis pelo site Shotgun ou WhatsApp (92) 
99478-4950. Vale conferir!

. Neste momento de queimadas, baixa qua-
lidade do ar, aquecimento global etc, todo 
cuidado é pouco em pequenas áreas urbanas 
de possiveis desmatamento.

. Um assunto “que é pra ontem” são os 
fragmentos de floresta que são desmatadas 
para a construção de condomínos e similares 
afins.

. Mesmo na área urbana da cidade, é co-
mum vê-se animais como araras e macacos 
nessas áreas onde o verde é exuberante. 
Olho vivo Ibama e Secretarias de Meio Am-
biente!

. Com a premissa “Onde fazer fala mais 
alto”, o FIINSA (Festival de Investimento de 
Impacto e Negócios Sustentáveis da Ama-
zônia) chega a sua terceira edição nos dias 
22, 23 e 24 de outubro trazendo mais de 30 
paineis repletos de discussões entre pessoas 
ativas no ecossistema de impacto da região.

.  A programação deste ano inclui um dia 
de imersão em campo para conhecer como 
esses negócios atuam, além de um mercado 
com produtos locais, shows e eventos para-
lelos. Realizado em Manaus desde 2018, o 
FIINSA propõe trocas entre empreendedores, 
investidores, representantes de organizações 
dinamizadoras e lideranças sociais da floresta 
e das cidades.

. O festival será realizado no Studio 5 Cen-
tro de Convenções. A participação só é pos-
sivel com  inscrição prévia pela plataforma 
Sympla. O festival é uma realização do Ide-
sam e Impact HUB Manaus.

. A célebre 
marca 
italiana 
Gucci inova 
mais uma 
vez.

. Com 
direção 
artística 
do expert 
Sabato de 
Sarno, a 
grife acaba 
de lançar 
seu novo 
modelo 
de tênis 

Excelência em gestão

Pista

Desmatamento urbano

Imersão em negócios

Objeto de desejo

A vereadora Gloria Carratte na reta final 
da campanha à reeleição na CMM, um 
trabalho excelente, complete-se

 

@fernandocoelhojr   

feminino que tem a opção de presilia de 
tornozelo, como nas sandalias altas, como 
fechamento.

. Chic e moderno!
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


